

## DIARIO DE SESIONES

**DEL** 

# PARLAMENTO DE NAVARRA

X Legislatura

Pamplona, 19 de mayo de 2020

NÚM. 5

### TRANSCRIPCIÓN LITERAL

# COMISIÓN DE UNIVERSIDAD, INNOVACIÓN Y TRANSFORMACIÓN DIGITAL

PRESIDENCIA DEL ILMO. SR. D. MIKEK ASIAIN TORRES

SESIÓN CELEBRADA EL DÍA 19 DE MAYO DE 2020

#### ORDEN DEL DÍA

— Comparecencia para que el Consejero de Universidad, Innovación y Transformación Digital explique la gestión realizada por su Departamento con motivo de la pandemia del COVID-19.

(Comienza la sesión a las 15 horas y 19 minutos).

Comparecencia para que el Consejero de Universidad, Innovación y Transformación Digital explique la gestión realizada por su Departamento con motivo de la pandemia del COVID-19.

SR. PRESIDENTE (Sr. Asiain Torres): Arratsalde on guztioi. Bienvenidos, bienvenidas. Damos comienzo a una nueva sesión de la Comisión de Universidad, Innovación y Transformación Digital, con un único punto en el orden del día, que es la comparecencia del Consejero del departamento para que nos dé cuenta de las medidas tomadas en relación con el covid-19. El señor Cigudosa tendrá la palabra por treinta minutos y luego, como viene siendo habitual, los portavoces de cada uno de los grupos tendrán diez minutos. Tras ellos nuevamente el señor Cigudosa tendrá la palabra durante diez minutos.

A modo de introducción podríamos recordar que en la primera sesión de esta Comisión que tuvimos el señor Cigudosa nos invitó a innovar y precisamente creo que es lo que estamos haciendo en estos momentos, un poco impulsados por las circunstancias especiales que estamos viviendo y a la vez, como decía esta mañana en un correo que me enviaba el letrado que está con nosotros en esta Comisión, Miguel Ángel Laurenz, me comentaba que íbamos a hacer historia, y, efectivamente, es la primera Comisión telemática que se celebra en la historia del Parlamento de Navarra, con lo cual, más allá de las pegas, de los inconvenientes que tenga este tipo de contacto, efectivamente, vamos a pasar a la pequeña o gran historia del Parlamento de Navarra por celebrar la primera Comisión telemática del mismo.

Dicho lo cual, bienvenidos, bienvenidas, creo que estáis todos bien, por lo menos así se os ve, así que, bueno, doy la palabra al señor Cigudosa para que nos cuente las medidas que han ido tomando en todo lo relacionado con el covid-19. Tiene la palabra el Consejero por treinta minutos. En cuanto al resto, por favor, podéis silenciar los micrófonos, y ya iremos dando paso uno a uno cuando toque el turno. ¿De acuerdo?

SR. CONSEJERO DE UNIVERSIDAD, INNOVACIÓN Y TRANSFORMACIÓN DIGITAL (Sr. Cigudosa García): Muchas gracias, señor Presidente. Efectivamente, yo no sé si es pequeña o grande la historia, pero es cierto que es un hecho diferencial al que nos hemos visto abocados todos debido a la pandemia.

Yo quería básicamente, en primer lugar, dar las gracias, interesarme por la salud de todos y dar comienzo a la comparecencia centrándola en la actividad que hemos desarrollado en estas nueve o diez semanas que llevamos ya y que es el fruto de que estábamos bien preparados, básicamente es un mensaje de que estamos aquí y que creo que hemos podido solucionar muchos problemas, no todos, evidentemente, pero bastantes, y lo hemos hecho con el mejor de los espíritus y la mejor de las predisposiciones.

Entonces, yo creo que, como obsesión del departamento, aparte de la innovación, está también la puesta a disposición de la tecnología para la sociedad civil, para todo aquel que lo necesite. Este es un poco el espíritu que nos ha mantenido, nuestro objetivo ha sido siempre poner al servicio del Gobierno y, sobre todo, de la sociedad civil, la tecnología, la innovación y la digitalización.

En estos treinta minutos voy a resumir de la forma más breve y esquemática que pueda las medidas que hemos ido adoptando, para lo cual voy a utilizar, como también es tradicional por mi parte, una presentación de diapositivas que me va a permitir llevar un poco de orden en lo que diga. Entonces, voy a compartir pantalla. Yo creo que está ahí. ¿Todo el mundo la ve? ¿Sí? Bueno, como todo el mundo está en silencio me imagino que sí, si el Presidente me dice que sí pues yo....

SR. PRESIDENTE (Sr. Asiain Torres): Sí, se ve perfectamente. Gracias.

SR. CONSEJERO DE UNIVERSIDAD, INNOVACIÓN Y TRANSFORMACIÓN DIGITAL (Sr. Cigudosa García): Perfecto. Entonces voy a seguir con esto.

Mi objetivo, como he dicho, ha sido poner un poco la tecnología, la investigación, el desarrollo y la innovación y la digitalización de todo lo que hemos considerado y que se nos ha requerido, y voy a centrar la presentación en los seis aspectos que hemos trabajado y voy a ir desgranándolos poco a poco. Son fomentar la investigación contra el covid, mitigar la brecha digital y los efectos socioeconómicos que puede haber causado la pandemia, dar soporte a otros departamentos, facilitar la canalización de iniciativas ciudadanas y recursos, colaborar con agentes externos y aparte, por supuesto, mantener nuestra actividad ordinaria y la coordinación con el Estado, que en estas circunstancias ha sido bastante intensa, a base de reuniones sectoriales.

El primer punto era fomentar la investigación contra el covid. Saben ustedes que hemos podido habilitar un fondo inicialmente dotado de 700.000 mil euros, pero que era ampliable a 1.100.000 euros, para financiar proyectos que estén liderados por equipos navarros de investigación o de aplicación biomédica, que sean bien evaluados por el Carlos III, marco de la convocatoria Fondo Covid-19, pero cuya financiación no ha podido ser alcanzada por el Carlos III. A modo de anécdota les diré que es la convocatoria con más cantidad de fondos per cápita del Estado que ha sido emitida y a día de hoy, concretamente hoy, la idea de la Comisión no estaba prevista así, pero ha surgido así, esta mañana hemos firmado la resolución exacta de los proyectos que hemos podido financiar, y han sido ocho proyectos los financiados. No voy a entrar en detalle en cada uno de los proyectos, pero para que tengamos un poco de conocimiento de los temas que se han financiado, les diré que dos de los proyectos incorporaban mejoras para el diseño de vacunas, tres de los proyectos intentaban hacer accesibles recursos nuevos de tecnología sanitaria y medidas de protección para evitar la propagación del virus en superficies y en suelos, y otros tres proyectos tienen ensayos clínicos con o bien nuevas terapias o bien un sistema para clasificar pacientes que haga la terapia más óptima. Yo creo que es un orgullo este tema y estoy francamente convencido de que los equipos navarros van a hacer una excelente tarea, pero, además de esto, quería remarcar que esta medida tiene una serie de ventajas transversales, si me lo permiten, porque hace referencia un poco al sistema navarro de innovación. Por un lado, la fomenta y, además, la posiciona estatalmente porque varios de estos proyectos que vamos a financiar son proyectos coordinados con otros hospitales, pero liderados desde Navarra, con lo cual yo creo que es importante que se conozca el liderazgo navarro en esta área.

También es cierto que vamos a fomentar la incorporación de talento, porque algunos de estos proyectos suponen la contratación de personal, y, además, otro punto importante es que generan una innovación tecnológica y social que está muy cerca del final de la cadena, porque estamos hablando de pacientes, las mejoras o los ensayos van a ser realmente implicar a grupos de pacientes, y luego va a mejorar el posicionamiento de la Comunidad en materia de competitividad porque algunos proyectos conllevan equipamientos de gran potencia y desarrollo futuro, y eso nos va a permitir probablemente entrar en el mapa de las infraestructuras científicas y técnicas españolas.

Además de este proyecto, de esta gran convocatoria que, como digo, se ha resuelto hoy y que ya estará circulando por los medios, también nos preocupamos de que el tejido de la innovación alcance al empresariado o por lo menos a las ideas de startups, y entonces, en colaboración con CEIN lanzamos una pequeña convocatoria que se llamaba Programa MedTech, a través la cual lo que se hacía era premiar o dar una especie de aliento económico a ideas que considerábamos que eran innovadoras y que tuvieran fácil implementación, rápida implementación, que aseguraran cierta capacidad de crecer en el tejido de startups de Navarra. Se trata de una pequeña ayuda para básicamente desarrollar el plan de negocio.

Como decía, dos de estos premios han sido destinados a fomentar ensayos de tecnología, de inteligencia artificial para mejorar los diagnósticos de rayos X, de radiografías. Otro a diseñar robots que pudieran esterilizar lugares pequeños como ambulancias a través de ultravioleta. Un proyecto está orientado a reposicionar medicamentos. Y otro proyecto está destinado a mejorar sistemas que midieran saturación, dificultad respiratoria para prevenir un poco la crisis respiratoria que tienen algunos pacientes con covid. Estos proyectos ya han echado a andar, y cada uno de los emprendedores está buscando su propio desarrollo.

Otra actividad que hemos hecho ha sido tratar de mitigar la brecha digital. En ese sentido, hemos trabajado básicamente ayudando al Departamento de Educación, y gracias a nuestras relaciones —lo mencionaba el otro día en el Parlamento— con las operadoras privadas hemos podido obtener recursos que habitualmente no los teníamos accesibles. Hemos repartido así más de un millar de tarjetas SIM para Educación y Salud, cuatrocientos routers inalámbricos, trescientas cuarenta tablets, de ellos muchos para Educación, pero otros muchos también para pacientes de residencias y hospitales, de forma que se facilitara la conectividad y el contacto con la gente de su propia familia.

También hemos trabajado codo con codo con la UPNA, y eso ha sido básicamente constante desde el primer momento. Yo creo que ha habido una coordinación bastante importante, y una de las cosas de las que hemos sido conscientes, evidentemente, es que ha habido alumnos que han presentado ciertas dificultades para el seguimiento de las clases, y las unidades sociales o de acción social dentro de ambas universidades, pero sobre todo de la UPNA, han detectado alumnos, estudiantes con algún tipo de problema y han ejercido una acción muy cercana al alumno, muy cercana a sus propias necesidades. Han hecho más de trescientas acciones que se vehiculizan en ayudas de matrícula directamente, ayudas de emergencia para alquiler o comida, muchísimas —ciento veintiséis— asistencias psicológicas y más de setenta acciones de apoyo a la conectividad. En este sentido, quiero contar que nuestra actividad ha

sido bastante cercana y hemos, de alguna manera, coordinado con la UPNA las medidas de cómo iban a organizar el fin de curso. Hemos colaborado con ellos en reuniones con la Agencia Nacional de Calificación para que las asignaturas tuvieran una modificación recogida en las adendas. Hemos trabajado en los créditos prácticos, en facilitarles instalaciones, básicamente en coordinar toda esta actividad.

Luego, además, como he mencionado anteriormente, hemos participado en conferencias sectoriales, bueno, también en el Parlamento el otro día, en las que se ha tratado del tema del tema de las posibles modificaciones de los umbrales de tasas universitarias y de la mejora del programa de becas. A este respecto quería contarles que hoy precisamente ha salido una nota de prensa de la reunión del Ministro..., de las conclusiones más que de la reunión, del nuevo programa de becas que se ha puesto en marcha en el Estado, que ha sido inspirado y ejecutado por los dos ministerios, el de Educación y el de Universidades, que saben que tienen..., pero en Educación residen las competencias mayores en el tema de las becas, y si el otro día mencionaba que habíamos empujado para modificar y hacer cosas, pues tengo que decir que realmente la idea ha cuajado bastante y las propuestas que hicimos de modificar el umbral más bajo para que al ampliarlo hubiera alumnos que tuvieran acceso a más dinero y a una cuantía de beca superior se ha conseguido, y se ha conseguido también aumentar el recurso en un 22 por ciento del montante total de lo que se va a dedicar a becas en los presupuestos del año que viene, y se han modificado también a la baja los requisitos de los criterios universitarios, en general académicos. En el campo de la universidad, se ha decidido que el criterio sea por créditos. Habrá que haber superado un 65 por ciento de los créditos en el caso de las experimentales para tener una beca y un 85 por ciento en el caso de las no experimentales.

Vuelvo un poco para atrás en la diapositiva, porque es importante que mencione algo. Estamos articulando, intentando crear un fondo de ayudas, ya estamos trabajando sobre ello, un apoyo especial a estas unidades de acción social para las dos universidades, porque creemos que todavía (No hay sonido) y estamos intentando recircular fondos de otro tipo de convocatorias.

En cuanto al soporte para otros departamentos, yo creo que la parte más gorda ha sido dar un apoyo a Salud, y me centraré un poco en ello, pero nos parece muy importante hablar de una app llamada Coronatest. Creo que es importante recalcar aquí que la app ha sido resultado de un esfuerzo conjunto del Departamento de Salud, de nuestro departamento, y también hemos tenido asistencia de varias empresas.

La app Coronatest es una app de autodiagnóstico que, mediante un sencillo test, con siete preguntas, da una probabilidad de si tienes o no riesgo o probabilidades de estar infectado. Quiero decir que una de las ideas fundamentales de esta app de autodiagnóstico fue disminuir la cantidad de llamadas que se recibían por parte de los teléfonos de Atención Primaria y de emergencias, y el efecto se consiguió. Notamos una bajada, que no fue una bajada enorme, pero sí fue una bajada de emergencia, de forma que el sistema te plantea que si tienes opción, perdón, si tienes una probabilidad elevada de tener el virus desencadena una serie de acciones y desde el propio Servicio Navarro de Salud se van a poner en contacto contigo, proporcionándote una cita, primero telefónica y luego personal. Además, los datos de ese

resultado que se hace telefónicamente y los que se validen posteriormente van a estar integrados en la historia clínica de cada paciente. Este es un hecho diferenciador y pionero de nuestra app respecto a otras que hay en el Estado. Aquí las preguntas se gestionan desde Salud, y es Salud quien recibe las respuestas y las integra.

Es importante que esta app también permite un seguimiento mediante requerimientos de toma de temperatura diaria y de estado general. Además, estaría preparada para un rastreo de contactos, de momento no lo está porque esa decisión se tiene que tomar a nivel estatal. Es importante también recomendar el tema de su distribución. Yo siento mucho que el otro día dije que había cuarenta mil descargas, que es un número muy elevado, pero que no eran suficientes, y algún titular de prensa dijera que la app no valía para nada. Yo creo que no es correcto, la app vale para mucho, sobre todo que se lo digan a los sanitarios de primera línea, que están supercontentos con esta app. ¿De acuerdo?

Yo creo que, lo que decía, es muy importante recordar que hemos sido pioneros y que los datos están integrados.

Otra cosa importante que hemos hecho ha sido, de alguna manera, contribuir y facilitar la instauración del trabajo en remoto por parte de los funcionarios. Ya dije el otro día que en dos días se habilitaron mil quinientas licencias y que a los cuatro días, a los ochos días ya teníamos todo disponible para todo el mundo. Les puedo asegurar que hay ya aproximadamente teletrabajo para (No HAY SONIDO) al mismo tiempo, y esto no quiere decir que el resto no trabaje, sino que trabaja de otra forma, trabaja con teléfono o con correo electrónico o con Citrix, que es la herramienta que tenemos para trabajar dentro del Gobierno.

Es importante también que nos dotemos de más conectividad, y eso ha sido porque hemos ampliado muchísimo las líneas de telefonía, nos hemos dotado de una (No HAY SONIDO), se han contratado doscientos cuarenta canales de conexión. En el departamento hemos dedicado un 40 por ciento de los recursos de la Dirección General de Telecomunicación y Digitalización al Covid, hemos dotado de capacidad al CAU para que atendiera a un 50 por ciento más de consultas respecto a lo habitual y, en general, los recursos de personal han subido, han excedido el tiempo normal entre un 22 y un 36 por ciento de las horas establecidas de jornada, incluyendo despliegues en fin de semana y festivos a demanda. Esto quiere decir que también me signifiqué el otro día en el departamento con este punto, y yo creo que en el esfuerzo colectivo que Navarra ha dado a esta pandemia hay que marcar un pequeño espacio reservado para la gente de Informática, que ha estado ahí, al pie del cañón. Yo algún día me he ido de aquí y al día siguiente, a las veinticuatro horas, me he encontrado con la misma gente que estaba trabajando básicamente asegurando la conectividad.

¿Por qué? Porque además del teletrabajo de los funcionarios, nos hemos preocupado bastante de que las sedes que se iban generando con base en la necesidad tuvieran una conectividad extraordinaria. Así, se ha habilitado la conectividad de doce nuevas sedes, de hoteles y centros que antes no estaban dotados de una conectividad necesaria para que los datos ingresaran en el Servicio Navarro de Salud, y se dotó en todo momento, incluso también se nos pidió, en el

momento de máxima emergencia, una sala de coordinación para los cuerpos de seguridad, a la que también dotamos de conectividad todo el tiempo.

Yo creo que el esfuerzo ha sido bastante ingente, si me permiten decirlo.

Otra actividad que hemos hecho —hablo muy deprisa pero es que tengo muchas cosas que contar— es la canalización de iniciativas. Una cosa que nos pasó fue que éramos conscientes de que se estaban generando muchísimas iniciativas útiles y de una gran voluntariedad, por ejemplo, para utilizar impresoras de 3D para fabricar pantallas faciales. El problema era que el esfuerzo de voluntariedad a veces no iba acompañado del esfuerzo de funcionalidad, y nos encontrábamos con que la gente estaba destinando sus recursos y su tiempo a proporcionar pantallas que no eran utilizables por el Servicio Navarro de Salud. Lo que hicimos fue, de alguna manera, coordinar esa respuesta. Hablamos con las iniciativas, casi todas ellas están ahí mencionadas: el Colegio de Enfermería, el de Médicos, el de Ingenieros, los Makers y particulares, y lo que hicimos fue aprovecharnos de un centro tecnológico que hay en Navarra, que es Naitec, que tiene una gran, vamos a decir, capacidad a la hora de imprimir en 3D y experiencia en producir mediante 3D otros productos sanitarios, por ejemplo, stents, pensamos que era el centro adecuado para que, de alguna manera, coordinara esto a nivel de homologación. Entonces, lo que se hizo fue que Naitec y el Servicio Navarro de Salud, concretamente el Instituto de Salud Laboral y el Servicio de Prevención de Riesgos Laborales, se pusieron de acuerdo y diseñaron, evaluaron varios prototipos y eligieron el que ellos veían más útil. Ese prototipo útil se puso a disposición de todos los voluntarios que quisieron. Lo bajaban de la página web, imprimían en su casa lo que tenían que imprimir con esos criterios homologados por nosotros, por Salud básicamente, y les facilitábamos, además, que esa nueva pantalla creada tuviera una desinfección asegurada por parte del Gobierno. Ahí nos ayudó muchísimo (NO HAY SONIDO) y la Policía. La Policía recogía las iniciativas, las llevaba a esterilizar y las depositaba, con base en requerimientos, donde el Servicio Navarro de Salud determinaba: hospitales, centros de salud y todo esto.

Muy importante. ¿Qué hemos aprendido de todo esto? Hemos ejercido otra vez un sistema nuevo de innovación, que procede del voluntario, se ha homologado y ha llegado al final al Servicio Navarro de Salud. Un procedimiento nuevo que nos fue, de alguna manera, pedido y requerido en colaboración con la Comunidad Valenciana, les mandamos todo el protocolo, toda la historia y lo implementaron en Valencia, y de ahí pasó al ministerio, y el Ministerio de Ciencia e Innovación hizo lo propio, lo tomó y lo repartió entre todos los Consejeros homólogos a nuestro departamento.

Otra cosa importante es que esto ha derivado también en que algunas empresas que hacían otro tipo de actividades y en cuyos proyectos no estaban este tipo de productos se han reconvertido y llegamos a un momento en el que había una producción industrial de todo esto, que se tramitaba con Naitec y que ha supuesto el alivio de algunas de las producciones de empresas de Navarra.

También desde el Ministerio de Ciencia e Innovación se nos pidió que coordináramos en la comunidad autónoma el inventario de los recursos necesarios de laboratorio para cualquier tipo de emergencia que requiriera PCR. Entonces, circulábamos entre todos los centros de Navarras las éxceles que nos pidió el ministerio. Con esas éxceles se nos requirieron diferentes fases, primero había que censar reactivos, desde guantes, mascarillas, hasta reactivos de PCR o equipamiento. Se inventarió también a las personas que estaban con capacitación para utilizar este tipo de equipamiento, las autorizaciones de actividad que tenía cada centro, porque no eran las mismas, en algunos casos ni siquiera tenían una actividad reglada como centro de investigación para exteriores, con lo cual hubo que normalizar todo esto. Luego, con todo ese camino hecho, ya el Carlos III decidió cuándo y cómo se homologaban los centros. En ese momento pusimos a todo el mundo en contacto, los centros pidieron la homologación al Carlos III y el 16 de abril, como saben, la homologación del Carlos III llegó a CIMA, Navarrabiomed y Nasertic, en el caso concreto de darles apoyo a petición del Servicio Navarro de Salud.

Acción con agentes externos ha habido en varios niveles, pero básicamente lo que hemos hecho desde el departamento ha sido trabajar de una manera bastante coordinada con agentes ejecutores del Sistema Navarro de Innovación I+D, hemos trabajado con las universidades, se les ha pedido que hagan un informe que estudie el impacto del covid tanto en la actividad ligada a prestación de servicios a industria, como en su propia capacidad para captar recursos competitivos. Están en ello, el análisis ya lo han avanzado en algunos centros. El viernes pasado tuvimos una reunión de puesta en común con todos ellos, están trabajando básicamente en este tipo de ejercicio de ver cómo van a salir de aquí.

Además, también colaboramos en la parte tecnológica exclusivamente con las iniciativas que se están generando a nivel de respiradores mecánicos. Nuestra tarea fue básicamente colaborar con la UPNA y poner en contacto a la gente de la UPNA con las iniciativas para que les acompañaran en esos procesos tecnológicos de inicio del diseño experimental. Además, pusimos también en contacto y en contexto todas estas iniciativas con la fundación que había a nivel estatal que ha coordinado la Fundación Cotec, donde se revisaban la evidencia, las diferencias iniciativas y se decía: esto va bien, esto va mal. Lo que hicimos fue poner en contacto a todo aquel que nos lo pidió con esta iniciativa estatal y con la comisión tecnológica que se creó en la UPNA a tal efecto.

En cuanto a las actividades ordinarias, hemos seguido con las convocatorias que hemos podido. Realmente, saben ustedes que con el estado de alarma se paralizaron todos los procedimientos administrativos y, por lo tanto, ha habido una paralización absoluta de convocatorias. Entonces, lo que sí hemos hecho, como nuestra comunidad lo permite, ha sido hablar con todos los agentes y decirles qué convocatorias existen en el plan en lista de espera para salir, según se vayan remitiendo estas convocatorias, y explicarles en qué consisten las ayudas, cómo pueden prepararlas, qué tipo de indicaciones técnicas hay, por entendernos. Estas ayudas, por ejemplo, han sido las de doctorados industriales. Por primera vez, esta ayuda no va a estar sujeta a un régimen de minimis y, por lo tanto, las empresas van a ser mucho más libres de pedirla, porque antes si obtenían por aquí dinero no podían pedirlo por otro lado, y así hemos habilitado dos canales de financiación y las empresas, todas, lo han recibido con muchísima alegría, porque no les resta posibilidades a la hora de captar fondos de innovación por otros lados.

Esas ayudas, como he dicho, además facilitan la captación de talento, la incorporación de talento académico en las empresas, y son siempre bien vistas.

Otra cosa que hemos hecho, y eso sí que ha sido posible hacerlo, es abrir el trámite de registro de agentes del Sistema Navarro de Innovación. En este sentido, como saben, la Ley de Ciencia y Tecnología nos obligaba, de alguna manera, a hacer un registro de aquellos agentes que convivían en diferentes modalidades con la innovación en Navarra. Conseguimos firmar la orden foral, abrir el registro electrónico, y lo cierto es que ha habido ya inscripciones. Muchos de los centros están inscribiéndose, estamos descubriendo que la gente cree que tiene las cosas claras pero no lo es tanto y estamos pidiendo una ordenación estricta de su documentación, están en ello ahora mismo, y, como saben también, justamente la semana antes de que empezara el estado de alarma lanzamos la iniciativa de la incorporación en el registro como agente de innovación de las unidades de I+D empresariales. Hicimos una presentación en la sede de la CEN, una presentación que fue un éxito, tuvimos ciento cincuenta empresas interesadas, sobre todo de diferentes tamaños y diferentes agentes, y lo que les podemos decir es que ya hoy tenemos una unidad inscrita. Creemos que es un éxito porque, con la que está cayendo, que dediquen tiempo y recursos a hacerlo es muy interesante, y yo creo que manda un poquito un mensaje de luz de que esto puede ser una idea muy positiva para la innovación en Navarra, sobre todo para que las empresas incorporen la innovación dentro de su propia filosofía.

Además, como es evidente por el tema de las dificultades observadas en la conectividad, hemos aprovechado este tiempo para iniciar los trabajos (No HAY SONIDO) quedan por cubrir y con el Plan de Banda Ancha (NO HAY SONIDO). Hemos visto actuaciones inmediatas, urgentes, como en Roncesvalles y Roncal, y hemos visto también que hay mucho trabajo por hacer a nivel local. Por lo tanto, lo que hemos hecho es un plan, en el que estamos trabajando y trabajaremos todo el verano, y en ese plan de despliegue, que, como digo, lo presentaremos en cuanto sea posible, lo que sí hemos hecho es un diagnóstico —bueno, el plan es empezarlo ahora mismo— pormenorizado de cada Ayuntamiento, de su situación real de conectividad con las operadoras que están operando allí. Requiere mucho trabajo de conexión, bueno, de conexión no, de comunicación con los operadores, que nos digan la verdad y qué calles tienen interés en cubrir y cuáles no, y con eso ofrecer a cada Ayuntamiento una propuesta que sea técnica, que sea administrativa y que sea económica, y con eso empezar a trabajar. Yo creo que es una especie de gran fase de llevar Internet a todas las puertas. Creo que esta situación de la pandemia nos ha puesto en evidencia más que en ninguna otra ocasión que la conectividad te hace más libre, más independiente y más efectivo en tu trabajo. Es una necesidad que se convierta probablemente en un derecho social.

También hemos trabajado, como he dicho, a varios niveles. Por ejemplo, hemos dado los primeros pasos ya para que Navarra aparezca en el Mapa Español de Infraestructuras Científicas y Técnicas Singulares. Este es un mapa de recursos compartidos en todo el Estado, en el que cada centro aporta algo singular. Entonces, en Navarra no había ninguna instalación de este tipo, no la hay todavía, pero es la única Comunidad que tiene ese déficit y estamos trabajando para que eso no sea así. Hemos pensado que un camino sencillo es la red de computación. No es que a mí me encante la computación ni que yo sea un fan digital, que sí,

pero es cierto que hemos tenido la opción de que Nasertic entre a formar parte de la Red Española de Supercomputación, con el clúster de supercomputación Urederra. Es el primer paso, ya estamos inscritos y apareceremos por fin en ese mapa, lo cual nos dará, por cierto, además, una potencia de computación bastante considerable.

Quiero concluir poniendo en valor básicamente que el equipo no ha parado de trabajar en estos días. Creo que nos hemos esforzado aunque la situación impuesta por la pandemia fuera con digitalización. Hemos hecho todo lo que se nos ha pedido, sobre todo, como he dicho, en intentando aportar valor de conocimiento en medidas tanto administrativas como en el ámbito de los propios departamentos. Creo que eso es un ejemplo, nos han felicitado ya en muchos foros a nivel estatal. Creo que hemos sido muy cuidadosos con que este aporte tecnológico llegue a la sociedad civil tanto en forma de investigación de proyectos de investigación biosanitarias con conectividad. Creo que nuestra tarea es asegurar la igualdad de acceso, la igualdad en libertad digital. Creemos que nos posiciona muy bien en innovación dentro del Estado y, obviamente, dentro de Europa y en algunos casos ya mencionados en los que estamos particularmente orgullosos como son la app o la inversión de Covid y lo que he dicho de las pantallas faciales utilizadas por colectivos.

Por mi parte, muchas gracias, eskerrik asko, a todos por vuestra atención y estoy dispuesto a que en el turno de preguntas pueda responder a todas las que puedan presentar. Muchas gracias.

SR. PRESIDENTE (Sr. Asiain Torres): Eskerrik asko zuri, kontseilari jauna. Orain taldeetako bozeramaileekin jarraituko dugu. Beraz, Angel Ansa jauna, zurea da hitza hamar minutuz.

SR. ANSA ECHEGARAY: Buenas tardes, muchas gracias, señor Presidente. Bienvenido, señor Consejero, y muchas gracias por las explicaciones que nos ha dado. Permítame comenzar mi intervención recordando a las quinientas tres víctimas que han fallecido en Navarra por culpa del Covid. Quiero enviar desde aquí mi más sentido pésame a sus familias y agradecer también el trabajo de todos los profesionales sanitarios que están incansablemente trabajando en primera línea para cuidar a todos los enfermos.

Nos ha contado todas las acciones que ha llevado a cabo su departamento y yo sí que quiero agradecerle públicamente las dos videoconferencias a las que nos convocó a los portavoces de esta Comisión para trasladarnos información porque ha sido uno de los pocos que lo ha hecho, así como ha habido Consejeros en materias muy sensibles como salud y derechos sociales que no lo han hecho, pues yo aquí sí que se lo quiero reconocer.

Soy inconsciente que como Gobierno les ha tocado gestionar una situación muy difícil y no dudo de que han puesto todo para hacer un gran trabajo, un duro trabajo porque estamos sufriendo una auténtica tragedia únicamente comparable con una guerra, pero ello no quita que hayan tomado decisiones que nosotros no compartamos y que, como oposición, pues tenemos que comentarlas, que criticarlas con total y asunto respeto y tratando también de hacer aportaciones y propuestas, sin buscar ningún rédito político, pero con la intención de ayudar a salir de esta crisis y luego ya serán ustedes quienes las acepten o no.

Yo sí que voy a comentar varios temas que nos preocupan. Empezaré por el apartado de universidades en el que hay que destacar esa transformación digital que han tenido que hacer los centros universitarios, prácticamente de un día para otro, para este final de curso de manera on-line, pero lo que más les preocupa a los alumnos es la evaluación de sus conocimientos que, sin duda, está generando dudas y nervios. Hemos tenido conocimiento a través de redes sociales y también directamente de algunos alumnos de algunas preocupaciones que están teniendo en el sentido de que no se han atendido sus propuestas, sus sugerencias y sus preocupaciones, y, aunque le hemos solicitado ya esta información por escrito, sí que nos gustaría saber, bueno, nosotros a la UPNA no nos podemos dirigir, pero es que nos contase como Consejero de Universidad y también a través de su equipo si han realizado alguna gestión, no solo esa planificación que nos ha comentado, sino si estos problemas son quejas puntuales que pueden venir por esta situación de nerviosismo o realmente hay algo que pueda preocupar a este alumnado.

Por otra parte, se han ido aprobando diferentes medidas extraordinarias en ayudas en diferentes ámbitos como la fiscalidad y las ayudas a los autónomos del sector cultural. Nosotros entendemos que también hay que aprobarse para los estudiantes universitarios. En el caso de la UPNA, pues en el tema de la rebaja del precio de las matrículas, la distribución del pago fraccionado y también la convocatoria de becas de estudios universitarios en Navarra. Ya hemos conocido hoy a nivel del ministerio, pero creemos que también toca revisar la convocatoria de becas universitarias en Navarra para que ningún estudiante universitario navarro tenga dificultades para poder continuar con sus estudios el próximo curso. Nosotros, como saben, hemos registrado una moción en este sentido y tendremos opción de debatirla cuando llegue su momento.

En la parte de la transformación digital el pasado 5 de marzo ya le preguntamos por este plan de contingencia, que anunció la Presidenta Chivite en ese Pleno, que se estaba trabajando, esa es la respuesta que nos dio. Bueno, no hubo tiempo de establecerlo, se actuó un poco sobre la marcha para permitir que miles de funcionarios del Gobierno que pudiesen teletrabajar. Yo quiero reconocer aquí el esfuerzo que han hecho los profesionales funcionarios del destacar esa profesionalidad que ellos siempre han tenido, departamento y quiero independientemente del color político del gobierno de turno que haya habido. Aquí sí que quiero resaltar la importancia de tener una robusta red de telecomunicaciones, ya no solo hablo de la que pueda tener el Gobierno desplegada principalmente para sus sedes, sino también la que dispone a nivel de operadoras privadas porque nuestros hogares se han convertido en oficinas, en centros educativos e incluso en espacios de ocio. Es verdad que el teletrabajo ha adquirido una gran importancia, ha venido para quedarse y para sustituir a una gran parte de nuestro trabajo actual, y por eso es fundamental para nosotros seguir invirtiendo en digitalización, en conectividad, pero, sobre todo, invertir bien, porque invertir más no siempre significa hacerlo mejor. Y creemos también que desde la Administración hay que ayudar a las empresas navarras en este proceso porque en esta situación ha habido empresas que se han quedado atrás o que han tenido situaciones peores.

Nos preocupa mucho, al hilo de esto, la brecha digital que sigue existiendo en Navarra. Hemos conocido que casi siete mil alumnos navarros han tenido dificultades para poder continuar con su curso escolar. Los últimos datos que nos facilitó cuando hablamos del primer plan de banda ancha, que alrededor de un 88,7 por ciento de la población navarra tenía acceso a treinta megas, creemos que hay que focalizar el trabajo para que todos los navarros tengan, independientemente de su lugar de residencia, acceso a la fibra óptica porque hay unos objetivos que marca la Agenda Digital para 2020, que el cien por cien de la población mínimo treinta megas, en 2030 mínimo cien megas. Creemos que hoy en día hablar de banda ancha tiene que ser exclusivamente de fibra óptica, es decir, treinta megas no puede considerarse banda ancha y aquí nos parece muy importante invertir en fibra óptica. Quiero recordar que nosotros fuimos el único grupo que presentó una enmienda presupuestaria en el trámite del proyecto de los presupuestos porque creíamos que esa cantidad para 2020 era insuficiente, ningún grupo la apoyó, pero creemos que esto debe ser fundamental. Aquí también hay que agradecer a las empresas privadas de telecomunicaciones esas donaciones que han hecho. También es importante que se marque bien esta estrategia de digitalización para Navarra y un plan de acción calendarizado y con presupuesto, porque al final las estrategias muchas veces se quedan en meros objetivos que si no se calendarizan y no se presupuestan quedan en nada.

En la parte de innovación, en Navarra hay mucho conocimiento, talento y hay potencial para innovar, por eso no entendemos por qué no se ha aprovechado, por ejemplo, toda la capacidad que hay en nuestra Comunidad a realizar las pruebas PCR pudiendo llegar a una media diaria de unas seis mil. Únicamente en el 38 por ciento de las jornadas se realizaron más de mil pruebas PCR después de haber acreditado a CIMA, a Navarrabiomed y a Nasertic, que entre las tres han realizado cero PCR. Por eso nos gustaría saber también qué hizo en Navarra el Gobierno de manera proactiva para acreditar a estos tres centros para hacer PCR. Nosotros desde el principio hemos reclamado test masivos, lo que no significa test a toda la población, pero sí test masivos. Y desde esta Comisión también quiero volver a reclamar que empleen toda esa capacidad disponible porque esto va ligado con la innovación que hay en Navarra en este ámbito.

A todo ello también quiero sumar la solidaridad del pueblo navarro y aquí es donde quiero reconocer la labor del movimiento Ayuda Makers Navarra, que estuvo formada por unas setecientas personas que con sus impresoras 3D fueron capaces de fabricar casi veinte mil pantallas protectoras para los profesionales sanitarios desde el primer día cuando había una gran demanda de material de los equipos sanitarios, un modelo que fue homologado por el Colegio de Enfermería de Navarra que se distribuyó prácticamente por toda Navarra. Dos semanas después estableció el Gobierno un protocolo para fabricarlas y aquí nos entran un poco las dudas. ¿Qué problema hubo con ese modelo que había homologado el Colegio de Enfermería? ¿Provocaron algún tipo de incidencia durante su uso? Y también en eso modificó el Gobierno de Navarra respecto a lo que se había hecho ya por parte del Colegio de Enfermería, el Colegios de Médicos y los makers porque en dos semanas se realizaron muchas pantallas protectoras y no entendemos qué es lo que pasó o qué pasó con aquellas que ya se estaban utilizando.

En la parte de los respiradores, en el concurso de los respiradores le tengo que comentar, porque también se comentó en una de las videoconferencias como una iniciativa innovadora, después de haber visto cómo se ha desarrollado este concurso, nosotros solo podemos

calificar de una chapuza y me explico. Se convocó un concurso urgente para disponer de trescientos respiradores en cuatro semanas en Navarra y hubo distintas declaraciones, en un mismo día la Presidenta Chivite dijo que eran una necesidad imperiosa estos respiradores y usted desde el primer día dijo que la necesidad de salud estaba cubierta, pero que había que prepararse para contingencias inesperadas. Se dio una semana por parte de la dirección, ya sé que no es la suya sino la de Industria, para presentarnos prototipos. Tres semanas después se declaró el concurso desierto y, además, se añadió que habían desaparecido las circunstancias que justificaron esa tramitación de urgencia. Hubo muchas personas que trabajaron de manera altruista para preparar estos prototipos y aquí nos surgen las cuestiones. ¿Qué pasará si en Navarra surge un nuevo rebrote del Covid-19? Y, sobre todo, ¿se convocaría un nuevo concurso urgente con el retraso que ello conllevaría después de lo que ha sucedido con este? Para nosotros, lo tengo que decir, aunque no se ha gestionado desde aquí, sí se ha comentado en esta Comisión que ha sido una gestión nefasta y que nos genera muchas dudas.

En cuanto a lo que ha comentado de la aplicación CoronaTest, nos gustaría saber qué pasos se han dado en la geolocalización para añadirla a esta aplicación. Se lo hemos solicitado por escrito, pero si hay algún avance también se lo agradecería si nos pudiese explicar.

Por último, ya para ir terminando, una perspectiva de futuro a medio y largo plazo. Estamos inmersos en una grave crisis sanitaria, económica y social. Hay muchas incertidumbres y ahora nos va a tocar definir qué sociedad queremos. Entendemos que la transformación digital y la innovación van a jugar un papel fundamental porque el teletrabajo, la venta on-line, las videoconferencias han pasado a tener un protagonismo mucho mayor en nuestras vidas, pero tampoco podemos olvidar que no todo el mundo en la sociedad está preparado para ello y hay que ayudarles, y me refiero, por ejemplo, a personas mayores, a sectores en exclusión social o a gente que no tenga quizás una formación del todo preparada.

Creemos que el plan de reactivación de Navarra debe tener un amplio consenso, especialmente en la situación actual de Navarra con un Gobierno en minoría en el que debe existir colaboración público-privada. Deben aportar mucho también las universidades, los centros de investigación y los centros tecnológicos, y aquí sí creemos que en este plan la digitalización debe jugar un papel fundamental.

En el ámbito presupuestario, pues cuando tengan que hacer recortes, ajustes, reasignaciones, inejecuciones o como quieran llamarles, que el PSN ya conoce porque tuvo que aplicarlos en 2011 cuando gobernaba en coalición con nosotros, porque con una caída de ingresos de ochocientos diecinueve millones de euros en la recaudación...

SR. PRESIDENTE (Sr. Asiain Torres): Señor Ansa, vaya concluyendo, por favor.

SR. ANSA ECHEGARAY: O cuando, por ejemplo, Zapatero en 2010 tuvo que aplicar el mayor recorte social de la historia de la democracia congelando las pensiones y bajando los sueldos públicos un 5 por ciento, por cierto, ahí con el voto a favor del entonces Diputado Pedro Sánchez. Cuando llegue ese momento tengan claras las prioridades de este departamento porque la digitalización, la innovación y el talento van a jugar un papel fundamental para salir

de esta grave crisis y Navarra no puede quedarse atrás. Debemos ver esto como una oportunidad para preparar mejor a nuestra Comunidad y también saber anticiparnos.

Simplemente, quiero recordar que desde Navarra Suma hemos realizado muchas propuestas a lo largo de esta crisis, algunas se han aceptado al momento, otras se rechazaron, pero posteriormente estamos viendo cómo el Gobierno las está haciendo suyas cuando fueron propuestas por nosotros y se rechazaron...

SR. PRESIDENTE (Sr. Asiain Torres): Señor Ansa, termine.

SR. ANSA ECHEGARAY: ... y, simplemente, seguiremos trabajando con las manos tendidas para llegar a acuerdos con ustedes. Muchas gracias.

SR. PRESIDENTE (Sr. Asiain Torres): Eskerrik asko zuri, Ansa jauna. Eta orain, Alderdi Sozialistaren bozeramaile Lecumberri jauna, hamar minutuz ere, zurea da hitza.

SR. LECUMBERRI URABAYEN: Buenas tardes a todos. Muchas gracias, señor Consejero, por su intervención. La verdad es que se hace un poco extraño, no vamos a negarlo, aunque seamos los primeros en estrenar esta nueva fórmula de comparecer en las Comisiones, se hace un poco extraño estar aquí hablándole a un ordenador en el salón de tu casa. Como digo, muchas gracias.

Yo me uno al recuerdo que ha hecho Ángel Ansa de las familias y de las personas que durante esta crisis han fallecido, el sufrimiento de muchas personas, creo que se merecen nuestro primer recuerdo. Y se lo merecen también por un trabajo intenso, como es el que nos ha explicado el Consejero, el señor Cigudosa, por parte de este Gobierno, de toda la sociedad y especialmente de la Administración.

No hace falta decir, creo que se ha explicado muy bien, que esta situación creada por la pandemia del Covid-19 ha sido inesperada, ha sido impredecible, nos ha puesto a esta sociedad a prueba y especialmente a todas las infraestructuras y a todos los servicios que tenemos por suerte en nuestra sociedad, porque si no los hubiéramos tenido, evidentemente, la situación habría sido bastante más compleja y bastante más dolorosa. Dentro de esos servicios y de esas infraestructuras creo que una consejería como esta, de la que estamos hablando en la Comisión, es clave en el trabajo que se ha realizado. Se han hablado aquí de muchas cosas. Me ha parecido una explicación muy extensa, muy bien presentada, por cierto, y creo que merece la pena destacar dos grandes áreas

La primera de ellas es la que ha permitido mantener activa, incluso mejorar, como bien se ha explicado por los datos y por los números, la conectividad a través de este soporte tecnológico de redes que nos ha permitido mantener un contacto entre los propios ciudadanos, y no solo eso, sino en medio de un confinamiento como el que hemos vivido el mantener a esta sociedad activa y en cierta medida productiva. De todo el trabajo que se ha realizado creo que es destacable cómo la Administración y a través del trabajo de esta consejería, como se ha explicado muy bien, a través de los informáticos, esas grandes personas de las que todos nos acordamos cuando las cosas no funcionan y de las que normalmente no nos acordamos

cuando funcionan, que es cuando más están trabajando, esos funcionarios especialmente del área tecnológica, ya que estamos hablando de este tema, pues han realizado muy bien su trabajo para que funcione la Administración, para que los funcionarios puedan a través del teletrabajo seguir desarrollando y seguir dando servicio a los ciudadanos navarros y especialmente, hay que decirlo, en dos áreas que se han visto muy afectadas, y se ha explicado aquí también específicamente por parte del Consejero, como son las áreas de sanidad, fundamental, no hace falta explicarlo, habrá que recordar que, además de todo el gran trabajo que han realizado las personas directamente relacionadas con el sector sanitario, el soporte tecnológico de todo los datos, de todas las infraestructuras, de todo el almacenamiento de datos del que luego se han sacado muchas conclusiones que han servido para solucionar cosas, pues se ha dado desde la consejería de Innovación y de Transformación.

Y la segunda área importante afectada y que claramente ha sido muy necesaria la intervención de esta consejería ha sido la de educación, donde la teleformación ha permitido que los cursos se hayan mantenido en el tiempo y que la educación haya continuado con la labor que tiene que realizar en las circunstancias que hemos vivido.

Dicho esto, y por seguir en esta área de la conectividad, de la tecnología, de la transformación digital, se ha explicado, y no voy a incidir, pero sí que al menos creo que merece la pena hacer una valoración de la app del coronavirus Navarra, que además de ser pionera ha sido eficaz y, como se ha explicado, ha permitido ahorrar recursos humanos y técnicos que en ese momento hacía falta destinarlos a otro sitio, por lo cual ha tenido un doble mérito.

Por último, en este área sí que creo que merece la pena desde el grupo socialista reseñar que una de las máximas de la conectividad ha sido eliminar la brecha digital en esta sociedad, es decir, aquellos que más dificultades han tenido en acceder a los servicios digitales, que tan importantes han sido en esta situación, que tuvieran esa oportunidad. Se ha explicado también con datos y creo que es algo muy importante. El grupo socialista lo valora muy positivamente y no hay que decir que en estas circunstancias el acceso a los servicios digitales más que una necesidad se convierte en un derecho para todos los ciudadanos. Queda trabajo por hacer, no hay ninguna duda, y ahí seguiremos apoyando para que se destinen los medios suficientes para poder seguir trabajando en eliminar esa brecha digital, pero el hecho de que haya sido una de las prioridades creo que es importante.

El segundo gran apartado en el que digamos podríamos englobar todos los trabajos que se han explicado sería el de la innovación. Sin ninguna duda, el Departamento de Universidad, Innovación y Transformación Digital ha realizado un trabajo de ayuda técnica, de colaboración en todo lo relacionado con la investigación y la lucha contra esta pandemia. Creo que el trabajo que se ha realizado, voy a decirlo muy resumidamente, canalizando iniciativas, evaluando proyectos, homologando proyectos con la seguridad que eso nos da a todos los ciudadanos cuando esos proyectos están homologados y evaluados, y no solo eso sino que, como se ha explicado también, controlando el diseño y la propia fabricación de EPI, de equipos que aseguran la eficacia de esos EPI y de esos equipos, pues creo que es importantísimo.

Yo también quiero destacar, lo ha hecho el señor Ansa también, la actividad universitaria. Ya en sí mismo el haberla mantenido como se ha mantenido con las incertidumbres lógicas que hay, sobre todo en cuanto a los exámenes, la forma de evaluar, etcétera, es lógico que tenga que haberlas porque nos estamos enfrentando a una situación nueva, nos estamos adaptando a esa nueva situación y estamos buscando soluciones que no siempre son las más acertadas, y lo que hemos tenido que hacer muchas veces en el transcurso de esta pandemia es ir corrigiendo y redireccionando en una situación tan novedosa como esta. El gran éxito de la actividad universitaria ha sido ese, el haberla podido mantener y no haber perdido estos cursos y el tiempo destinado a la formación. Y, si me lo permiten, yo creo que es destacable también desde la Universidad Pública las ayudas sociales, que igual no son en cuantía muy importantes pero creo que en calidad sí que lo son, a esos alumnos que, derivada de esta situación de pandemia, han pasado por situaciones complicadas y ahí ha estado esta comisión de ayudas sociales que ha resuelto esos problemas para esas personas con situaciones comprometidas

Creo que es importante en esta consejería, en todas las consejerías pero quizá en esta especialmente, aprovechar esta, como digo, de innovación, de conocimiento, aprovechar todo lo que hemos tenido que aprender, muchas veces a empellones, durante esta situación de crisis. Hemos tenido graves problemas, se han encontrado grandes soluciones, hemos abierto vías que o no se utilizaban o se utilizaban poco y creo que hay que intentar sacar todo lo positivo de esta situación y aprovecharlo para el futuro, para un futuro en el que es posible que se vuelvan a repetir situaciones similares por esta pandemia o por otras. Hemos visto que el mundo globalizado tiene cosas muy buenas, pero alguna cosa como esta, como la facilidad de la expansión de ciertos virus que nos puede volver a llevar a situaciones similares. Creo que hemos tenido un aprendizaje duro, pero un aprendizaje que merece la pena aprovecharlo y para eso la transformación digital, la innovación y las enseñanzas universitarias son una pieza muy importante para este futuro.

Y hay un proyecto, el proyecto Reactivar Navarra, que es eso, es futuro, es el futuro que queremos para Navarra para salir de esta situación y para que si vuelve a ocurrir estemos preparados. Creemos que una consejería como esta tiene muchas cosas que decir. Hay áreas como la biomedicina, como la conectividad, la tecnología, las innovaciones, que integradas todas ellas en estas nuevas fórmulas de economía circular, que uno de los grandes aprendizajes también que nos está llevando esta crisis es que tenemos que tender hacia esas economías capaces de autoabastecerse de lo cercano, tanto de energía como de materias primas como en la producción de residuos, pues creo que va a ser clave para la recuperación social.

Acabo ya dando las gracias, lo primero por unas cuestiones que también se han comentado pero que me parecen importantes, y es por el nivel que se ha tenido con respecto a esta Comisión por parte de la consejería de información, de transparencia y de atención a nuestras propuestas. Y, por último, quiero felicitar tanto al Consejero como al equipo, además haciéndolo extensivo a todos los funcionarios y a todos los trabajadores del departamento que, como bien ha dicho el Consejero, han tenido mucho trabajo y lo han hecho con mucho esmero y mucha dedicación. Nada más.

SR. PRESIDENTE (Sr. Asiain Torres): Eskerrik asko, Lecumberri jauna. Orain Geroa Bai taldearen txanda izango da, eta horren izenean María Solana andreak izango du hitza hamar minutuz ere. Zurea da hitza, Solana andrea.

SRA. SOLANA ARANA: Eskerrik asko, presidente jauna. Arratsalde on guztioi. Eskerrik asko kontseilari jaunari ere bai bereziki, baina gainontzekoei ere. Interesgarria ari da izaten gaur arratsalde edo bazkalburuko hau.

[Muchas gracias, señor Presidente. Buenas tardes a todos y a todas. Muchas gracias también especialmente al señor Consejero, pero también a todos los demás. Esta tarde, eta sesión vespertina, está siendo interesante].

Nik ere hasi nahi dut, lehenik eta behin, dolumina agertzen osasun-krisi honek, pandemia madarikatu honek erail, nolabait, dituen pertsonak gogoan edukita. Hil direnak burutik ezin kendu gabiltza, denak bezala.

[Yo también quiero comenzar, en primer lugar, mostrando mis condolencias a todas las personas que nos ha arrebatado esta crisis sanitaria, esta maldita pandemia. Como todos, nosotros tampoco podemos quitarnos de la cabeza a las personas fallecidas].

Baina hortik haratago ere bai, Geroa Bai taldearen izenean eskerrak eman nahi dizkiet osasun arloan eta baita ere esentzial eta oinarrizko izendatu diren beste hainbat zerbitzutan lanean jo ta fuego aritu eta aritzen diren pertsona horiei guztiei.

[Pero, más allá de todo ello, en nombre de Geroa Bai quiero dar las gracias a todo el personal del sector sanitario, y también de otros servicios declarados como esenciales y básicos, por el incansable trabajo que han realizado y siguen realizando].

Behin hori esanda eta gurera etorrita, azpimarratu nahi dut, aurreko bozeramaileek azpimarratu izan zuten bezala, egun honetan guztian eta pasa diren ia bi hilabete hauetan ere informazio nahikoa jaso dugula. Departamentuak eman digu puntualki egiten ari zenaren informazioa, kontseilariak berak azaldu izan dizkigu gauza garrantzitsu ugari, eta hori nabarmendu eta eskertu nahi dut ere bai.

[Dicho todo esto, y volviendo a lo que nos ocupa, quiero subrayar, al igual que lo han hecho los portavoces anteriores, que durante todo el día de hoy, y durante los casi dos meses transcurridos, hemos recibido información suficiente. El Departamento nos ha dado puntualmente información de lo que estaba haciendo, el propio Consejero nos ha detallado muchas cuestiones importantes, y es algo que quiero destacar y agradecer].

Han sido reuniones interesantes y clarificadoras las que hemos podido mantener con el Consejero Cigudosa. Consejero, gracias, ya lo hemos hecho en otras ocasiones, pero yo repito el agradecimiento porque es muy importante y lo venimos escuchando a lo largo de estos meses en muchas ocasiones, pues en un momento de tanta sombra intentar buscar la luz, la parte donde se vea con mayor claridad qué es lo que puede estar ocurriendo o hacia dónde nos dirigimos. Bueno, pues en un momento duro, en un momento oscuro ha habido información por parte de este departamento que para nosotras ha sido clarificadora, ha sido además acompañada de información importante cuando hablamos tanto sobre los test, pues una ocasión también para saber de qué estábamos hablando con gente que creo que está cualificada, como es en este caso el Consejero para hablar de este tipo de cuestiones. Se

insistió mucho con la cuestión de los test. Creo que se nos ha explicado en varias ocasiones ya y, bueno, no insistiremos más. Nosotras también teníamos clara la necesidad de hacer el mayor número de test que se tuviera que hacer para la necesidad que hubiera que cubrir, creíamos que era una evidencia y de hecho era tal porque es evidente que se está aumentando el número de test que se está realizando.

Pero más allá de eso, porque considero que este no es tema de esta Comisión, sí tengo que decir que esta Comisión, y no la Comisión sino el departamento en sí, se ha convertido en lo que creo que de origen todos teníamos idea que fuera, que es un departamento absolutamente transversal, que asiste de manera clara a todo el entramado de una Administración como la del Gobierno de Navarra, Comunidad Foral, no comunidad autónoma, que digo que se ha extendido como la pandemia también esta cuestión y en demasiadas ocasiones estamos oyendo, escuchando referirse a la Comunidad Foral de Navarra como comunidad autónoma y quiero poner el acento en que retomemos la denominación de Comunidad Foral, que es lo que somos. Un departamento, como digo, transversal que se ha mostrado muy necesario seguramente, porque en esta Comisión debatimos en el inicio de esta legislatura si tenía o no sentido, es un departamento de nueva creación. A mí me sigue costando diferenciar universidades de educación, supongo que esto nos llevará tiempo, pero es verdad que en otros muchos aspectos tiene lógica y, además, el Consejero Cigudosa creo que ha conseguido dársela, si no la tenía del todo, por la relación también que está manteniendo con las tres universidades aquí en Navarra, que me parece importante, y más en los tiempos que corren.

Me preocupa eso sí un poco qué va a pasar. Yo también quisiera si es posible, que igual hoy no, que habrá que esperar un poquito, pero en cuanto se pueda tener información de qué va ocurrir con la convocatoria de becas para Navarra. Nosotras desde Geroa Bai somos defensoras firmes de que deberíamos apostar por tener una convocatoria de becas propia, como la tiene la CAV. Creemos que es un momento perfecto, como cualquiera otro pero este tal vez más, perfecto para reclamar una competencia de estas características y para poder participar como queremos en este reparto de fondos a las personas que han decidido, han optado por llevar a cabo sus estudios en las universidades, aquí en Nafarroa, o fuera de aquí pero que son navarras y navarros que contribuyen en esta Comunidad. Nos parece que es un reparto más justo si se hace desde aquí porque entendemos que es una manera más directa y seguramente más efectiva de ayudar a las personas que quieren continuar con sus estudios en la universidad.

No sé si en el anuncio del ministerio, no he tenido ocasión de conocerlo o, por lo menos, el dato no me consta, de si se ha hablado de que van a adelantar, van a aligerar plazos porque esta era una demanda que sí me consta se ha hecho desde Navarra en muchas ocasiones y el propio Consejero Cigudosa aquí nos habló de ello, de la necesidad de que adelantaran los plazos de la publicación de convocatorias de becas del ministerio para que el resto que necesariamente, por ser complementarias a aquellas tenemos que esperar a que estén publicadas, podamos hacer lo propio. Si no fuéramos complementarias y fuéramos más autosuficientes en ese sentido y tuviéramos la competencia, pues seguramente no tendríamos que esperar. En cualquier caso, si va a haber aumento en el Estado no sé qué pasará aquí, si hay previsión de que haya aumento en la cuantía destinada a becas, pero no solo, aquí tenemos también pendiente cuestiones como qué ocurrirá con las tasas. Había algún punto en el acuerdo programático recogido donde se hablaba incluso de la eliminación de las mismas. Entiendo que estamos lejos de ese punto, pero sí me gustaría saber un poco la previsión, por dónde cree el Consejero que va a discurrir el camino hacia ese nueva normalidad en lo que a las becas y a los precios de las tasas universitarias se refiere.

Por otro lado, hoy hemos conocido, como también decía el Consejero, detalle, concreción total sobre los proyectos que van a ser financiados a través de la convocatoria que comenzó de una manera más modesta con quinientos mil, en una primera previsión, subió a setecientos mil euros de dotación y hoy veíamos cómo se va a dotar finalmente de millón cien mil. Sí que me gustaría, porque ya lo ha hecho en otras ocasiones, que volviera a recordarnos de dónde van a salir esos fondos para financiar esos proyectos, ese millón cien mil, que en su día hablamos de que iba a resolverse a partir de fondos del propio departamento. Bueno, como ha ido aumentando me gustaría, si puede y tiene ocasión, pues que nos diga exactamente cómo se va a conformar, con qué fondos o de dónde va a detraer el dinero que va a dirigirse a esos proyectos.

Yo también dije, se lo dije a usted, Consejero, y lo dije también en alguna intervención en Pleno, que quisiéramos también saber cuántos proyectos de Navarra iba a financiar el Instituto de Salud Carlos III, que no ocurriera que nos encontráramos con que como Navarra ya tenía una convocatoria propia, bueno, pues eran menos o ninguno en el peor de los casos los proyectos navarros financiados por el instituto. Si no he entendido mal a través de la nota, dicen que van a ser dos por una cuantía sobre doscientos y algo mil euros. Me gustaría saber qué porcentaje representa en el Instituto de Salud Carlos III, cuántos proyectos en total va a resolver o va a financiar, mejor dicho, ese instituto para saber, de esos dos proyectos navarros y de esa cuantía, qué porcentaje de todo lo que el Instituto de Salud Carlos III va a destinar para proyectos de este tipo suponen. Yo entonces aplaudí la iniciativa y seguimos aplaudiéndola porque nos pareció oportuna, interesante. Pudiendo hacerlo es muy importante acompañar estos proyectos y que no se quede talento por el camino, y no solo talento, muchas veces, seguramente, fórmulas que luego las estamos buscando, aquella fórmula mágica y la varita no existen, pero existen otras como estas que, seguramente, pueden ayudar a mejorar mucho el día a día y el bienestar de la ciudadanía en general. Creo que es ahí donde hay que estar acompañando.

Por eso también me parece importante que, Consejero, si tiene a bien en la réplica, nos diga cuál cree que ha de ser el papel de su consejería, de las direcciones que la componen y cuál es su compromiso en ese nuevo periodo, el periodo del que hablaba también el portavoz socialista, que es el periodo de reactivación en el que se va a ver Navarra sumida en breve antes que tarde. De hecho mañana arranca la Comisión en el Parlamento, pero me consta, y a todas y a todos nos consta ya a estas alturas, que Navarra ya está sumida en ese barco de la reactivación de esta Comunidad. Yo quisiera saber cómo ve, cuál cree que es el rol que tiene que desempeñar su departamento y por qué cree que tiene que ser crucial, importante, porque va a ser muy importante que cada departamento tenga un papel claro, lo desempeñe con claridad y con rotundidad, entre otras cosas porque, seguramente, lo decía el señor Ansa, se acercan tiempos difíciles y ya conocimos otros.

Yo ya he tenido ocasión de decirle al portavoz de Navarra Suma en alguna otra ocasión, también allí en Comisión de manera presencial, que me alegro de que con este nuevo perfil, además es un perfil que valoro, hablo del perfil del señor Ansa, porque sabe de lejos mucho más que, por ejemplo, yo que hablo de muchas de las cuestiones que se tratan en esta Comisión, porque tiene un perfil técnico interesante que, como digo, le avala, pero tiene un perfil político también que no le avala tanto porque es parte de una organización política, un partido político como es Unión del Pueblo Navarro que no valoró como él dice que hay que valorar la digitalización, no le dio importancia a la innovación ni a la retención ni promoción ni cuidado ni acompañamiento del talento. Y como UPN no lo hizo, pues nos vimos seguramente en una situación peor de la que nos hubiéramos podido ver si se hubiera acompañado, si hubiera aplaudido y si hubiera apostado por esa transformación. Entonces, pues está bien, bienvenido sea, bienvenido sea que ahora Navarra Suma sí tenga como prioritaria esta cuestión. Y lo decía creo, si no me equivoco, el propio Consejero Cigudosa también en alguna de sus comparecencias, que no fue hasta la pasada legislatura, hasta antes de 2015, cuando se comenzó a hacer, digo, no había hasta antes de 2015 ni un solo metro de banda ancha en la Comunidad Foral de Navarra.

Por lo tanto, hubo un esfuerzo importante...

SR. PRESIDENTE (Sr. Asiain Torres): Solana andrea.

SRA. SOLANA ARANA: Bai, bai, voy terminando. Se hizo un esfuerzo importante, seguramente en poco tiempo se avanzó mucho, queda mucho por avanzar. Y yo creo que en esta ocasión se ha puesto de manifiesto eso, la necesidad agudiza el ingenio, lo hemos visto, ha habido iniciativas importantísimas promovidas por este departamento que han dado su fruto además y que me parecen totalmente reseñables y exportables, pero, por otro lado, la necesidad, además de agudizar el ingenio, ha puesto en evidencia las carencias grandes que todavía tenemos. Ahí creo que hay que incidir, seguir trabajando y por eso creo que el departamento que dirige, señor Cigudosa, se tiene que reivindicar como absolutamente necesario, yo así lo veo, y Geroa Bai creo que puede apoyar esta posición. Eskerrik asko.

SR. PRESIDENTE (Sr. Asiain Torres): Eskerrik asko zuri, Solana andrea. Orain EH Bildu taldearen bozeramaile Laura Aznal andreak hartuko du hitza, hamar minutuz ere.

SRA. AZNAL SAGASTI: Eskerrik asko, lehendakari jauna. Arratsalde on guztioi. Eskerrik asko kontseilari jaunari emandako datu guztiengatik eta informazioarengatik. Aquí vamos a tener que estar todos de acuerdo en agradecer especialmente al señor Cigudosa y a todo su departamento la comunicación fluida que ha tenido con todos y todas las portavoces de esta Comisión. Es verdad que nos ha convocado con asiduidad, nos ha hecho llegar información clara y esto es de agradecer porque no todo el mundo ni en todas las consejerías han actuado de la misma manera. Entonces, vaya por delante nuestro agradecimiento.

También queremos agradecer, por supuesto, a todo el equipo técnico del Parlamento de Navarra, a todos los informáticos y las informáticas, que hayan posibilitado que podamos celebrar las Comisiones de este modo, algo que era muy necesario, como ya dije el otro día también, aunque yo personalmente detecto potenciales de mejora como que, por ejemplo, el idioma no sea una barrera para poder vernos todas y todos al mismo tiempo. Supongo que en la práctica son cosas que se pueden mejorar. No obstante, como digo, muchas gracias por todo el trabajo realizado.

Es cierto que el propio Plan Reactivar Navarra-Nafarroa Suspertu otorga un papel muy importante a las universidades y a los centros tecnológicos. Con este tema y este punto estamos completamente de acuerdo y, además, creemos y pensamos que tiene que ser así.

Esta crisis sanitaria nos ha dejado una crisis económica sin precedentes en la que ya estamos inmersas de lleno y esto va a hacer, lógicamente, que la protección social sea más necesaria que nunca y se van a tener que dedicar muchísimos recursos a ella. Esto lo comento al hilo del tema de las tasas universitarias y los programas de becas. El otro día en el último Pleno la señora De Simón ya realizó una pregunta al Consejero Cigudosa en este sentido, pregunta de la que tomé muy buena nota en cuanto a las respuestas porque es un tema que nos preocupa mucho también a todas nosotras.

En cuanto a las tasas universitarias, sabemos que es competencia estatal, pero si yo entendí bien el objetivo es volver a las tasas universitarias que había en los años 2011-2012 respetando siempre el IPC. Luego, señor Consejero, si no lo entendí bien, usted me lo aclara, por favor.

En cuanto a las becas, también las dependientes del Ministerio de Educación el señor Consejero comentó que se había pedido un incremento en cuanto al montante total de las becas. Ahora, si he tomado buena nota, parece que se van a incrementar un 22 por ciento. En este aspecto a nuestro grupo también le encantaría que tuviéramos más competencias en esta materia y, por supuesto, si pudiéramos tener autosuficiencia, tanto mejor.

En cualquier caso, estos eran los dos primeros puntos en cuanto a tasas, becas y demás.

El tercer punto era el de ayudas coyunturales o ayudas en emergencia, y es que aquí va estar la clave, porque no pensamos que con las mejores intenciones en el tema de tasas, que van a estar distar bastante del objetivo que teníamos antes en cuanto a la potencial desaparición de las mismas o el incrementar el montante de becas, vaya a ser suficiente por las necesidades que se van a dar. Entonces, en este tercer bloque de ayudas coyunturales y de emergencia es donde pensamos que va a haber que hacer realmente hincapié. Sí que nos gustaría tener más concreción a este respecto y a ver cómo en la práctica se va a conseguir que nadie en Navarra se quede sin poder acceder a los estudios universitarios por una cuestión de crisis económica sobrevenida en relación con esta pandemia que hemos sufrido.

Nos preocupa también el inicio del próximo curso académico, cómo va a ser, qué información se nos puede dar al respecto ya, porque en este escenario de total incertidumbre es muy importante saber, siempre teniendo en cuenta que para nosotros y nosotras no solo la universidad sino la educación en todo su conjunto y la universidad también son sectores esenciales, en qué condiciones, si ya se sabe, si hay detalles acerca de cómo se va a empezar el próximo curso. A veces se plantea combinar clases presenciales con clases temáticas y nos gustaría saber realmente las implicaciones que puede tener todo esto tanto para el personal docente como para el propio alumnado. Entonces, le agradeceríamos si podríamos tener algo de información.

Es una constante en todas las reuniones que hemos mantenido que desde nuestro grupo le hagamos llegar la preocupación que nos suscita el tema de la brecha digital, que muy contrariamente a lo que comentaba el señor Lecumberri, del PSN, está muy lejos de desaparecer. Nosotros no discutimos que no se estén haciendo esfuerzos al respecto, que no se le esté dando prioridad, pero es un hecho que la brecha digital existe y es bastante amplia todavía. Recientemente leíamos, por ejemplo, la brecha digital que afecta a las personas de edad, que en la población de todo Navarra solamente aproximadamente un 7 por ciento de las personas mayores de setenta años acceden a Internet y es un sector que ya está reclamando formación específica en nuevas tecnologías a este respecto. Claro, dada la pirámide poblacional de Navarra y la pirámide de edad, es un sector al que no hay que olvidar y no se le puede dejar de lado porque, como bien decíamos, toda esta situación ha hecho que ahora la digitalización y la conectividad adquieran una especial relevancia en todos los sentidos.

Está la brecha digital también territorial. Sí que es cierto que se ha llegado al 93 por ciento de poblaciones entre mil y tres mil habitantes, pero se ha llegado a un 71 por ciento de poblaciones de menos de mil habitantes. Lo que pasa es que, claro, en Navarra hay ciento ochenta y nueve municipios que tienen menos de mil habitantes. Entonces, se están dejando colgadas a muchas personas que, como bien ya dije en su día, se sienten agraviados y navarros o navarras de segunda categoría. Ya entendimos perfectamente que la cobertura a determinadas poblaciones o entidades locales será efectiva cuando los Ayuntamientos, que son los que tienen competencia en la última milla, cubran ese despliegue, pero es más necesario que nunca una labor de apoyo, de ayuda, de intermediación con las teleoperadoras en favor de las entidades locales, porque los Ayuntamientos no van a andar nada boyantes tampoco presupuestariamente y porque, aunque me consta y según dice se están haciendo esfuerzos en este sentido, es fundamental que nadie quede descolgado de la tecnología y más ahora porque acabamos de tener un confinamiento, no se sabe en este futuro incierto qué puede pasar, hablamos de teletrabajo, hablamos de clases a distancia, hablamos de solicitud de ayudas sociales por Internet..., es fundamental para nosotros.

Queremos poner en valor todas las iniciativas ciudadanas que ha habido, que ya nos comentó en su día y que hoy ha vuelto a comentar en cuanto a la elaboración de EPI, por ejemplo. No quiero volver a incidir tampoco en el tema de las PCR y los test, pero sí que aquí hay que decir que fue un despropósito. El tema de que el criterio era la PCR y luego complementada por test serológico y luego al revés, hubo cierto desconcierto en las medidas, hubo una comunicación muy poco clara en el sentido del cuál era la prioridad que tenía el Gobierno de Navarra en cuanto a la realización de pruebas, y nosotros, nuestro grupo también, siempre hemos sido partidarios de la realización de test, cuantos más mejor, como uno de los mejores medios y más importantes para el control de esta pandemia.

En cuando a la tecnología y la innovación, Navarra se encuentra en desventaja respecto a otras regiones que podemos tomar como referencia, sobre todo en la sofisticación de los negocios y, sin embargo, según COTEC, la Fundación para la Innovación, tiene un elevadísimo potencial Navarra, un elevadísimo potencial innovador que ahora más que nunca tenemos que aprovecharlo. Estamos convencidas de que la innovación tecnológica va a desempeñar un papel fundamental en la reconstrucción de Navarra. Y aquí sí que coincidimos con la señora Solana en cuanto a que con la nueva estructura del gobierno fuimos críticos también en la

creación de este nuevo departamento, quizás como una forma de sobredimensionar las estructuras. Nos cuestionábamos un poco si tenía sentido desligarlo de Educación, pero sí pensamos que esta puede ser una muy buena oportunidad porque creemos que, en estrecha colaboración con el Departamento de Desarrollo Económico, por ejemplo, pueden hacerse grandes e importantes labores, por ejemplo, en diversificar nuestro tejido productivo. Recuerdo que estuvimos hablando de la producción de mascarillas en reutilizables y nos comentó acerca de un proyecto que le constaba en Asturias. Si es tan amable, por favor, nos dice si hay algún avance al respecto porque nos parece de sumo interés, más cuando estamos ahora todas y todos consumiendo masivamente mascarillas desechables, guantes de látex con las consiguientes consecuencias medioambientales que esto va a tener y no podemos dejar pasar.

Como digo, en estrecha colaboración con Desarrollo Económico hay cantidad de cosas que se pueden hacer, sobre todo, en favor de los sectores económicos más castigados por esta crisis sanitaria, por ejemplo, la creación de plataformas digitales para ofertas *on-line*, plataformas digitales para acercar todo tipo de productos frescos...

SR. PRESIDENTE (Sr. Asiain Torres): Aznal andrea, bukatu.

SRA. AZNAL SAGASTI: Oraintxe bertan. ... del sector primario que han sido también fuertemente castigados por la crisis. La digitalización sin exclusiones va ser una herramienta imprescindible desde nuestro punto de vista.

Cuente con nuestro grupo para recibir propuestas. Esperamos que considere y valore. Y una vez más, pues quiero agradecer la buena disposición de usted y de su departamento. Eskerrik asko.

SR. PRESIDENTE (Sr. Asiain Torres): Eskerrik asko zuri ere, Aznal andrea. Orain Ahal Dugu taldearen izenean, Ainhoa Aznárez andreak izango du hitza hamar minutuz ere. Zurea da hitza, Aznárez andrea. No veo yo a la señora Aznárez, no sé si está, no está, no tengo acceso al otro grupo, por lo tanto, si alguien del otro grupo...

SRA. AZNÁREZ IGARZA: ¿Me escucháis?

SR. PRESIDENTE (Sr. Asiain Torres): Sí, sí.

SRA. AZNÁREZ IGARZA: Les digo que yo soy el claro ejemplo, y lo digo siempre, del socavón digital, se me pixela la imagen con el sonido, entonces, aunque esté en negro la pantalla, estoy aquí con todo mi colorido. Así que mila esker, lehendakari jauna. Quiero agradecer a todo el personal y al equipo del Consejero por sus explicaciones y, tal y como le decía esta mañana a la Consejera de Desarrollo Rural y Medio Ambiente, es también de agradecer por partida doble porque ha sido un Consejero que nos ha tenido meridianamente informadas sobre los pasos que daba porque ha tenido muchas reuniones, porque ha sido un departamento que ha tenido que quintuplicar o..., con mucho trabajo porque yo creo que ha sido el departamento que ha pivotado y pilotado casi todas las políticas en este momento excepcional y coyuntural de la Covid-19.

Por lo tanto, creo que tanto el Consejero con su equipo más cercano, pero todo el personal del departamento, han hecho una labor ingente en adecuar, sostener y mantener Navarra conectada de alguna manera para que la gente pudiéramos trabajar desde casa y no nos desconectáramos de la realidad habitual en un momento de excepción. Por eso yo también coincido con las portavoces que me han precedido en que se ha visto ahora mismo que este es un departamento con un carácter totalmente transversal porque llega hasta el último rincón de cada consejería, de cada equipo de Consejeros y Consejeras, dada esa necesidad imperiosa de utilizar todos los recursos que el departamento pone a disposición de instituciones, entidades locales, casas y demás. Por eso creo que hay que felicitar y dar un aplauso, como se hace a las ocho de la noche al personal sociosanitario también, a las personas que han estado trabajando mucho más de sus franjas laborales para poder tener una Navarra más conectada y que no nos quedásemos atrás. Por lo tanto, muchas gracias, señor Consejero, por la labor que han hecho.

Claro, el teletrabajo parte de tener conectividad y lo han comentado unas y otros. Es bien cierto que partíamos de un escenario inicial en 2015 de doscientos un kilómetros de fibra óptica y terminamos 2019 con otro escenario muy diferente, prácticamente novecientos kilómetros de fibra óptica. Eso quiere decir que se hizo una gran apuesta por esa conectividad porque esa conectividad tiene que abarcar a tres brechas, no solamente la digital, sino también la generacional y la territorial. No podemos hablar de cohesión territorial si no tenemos una Navarra, que es pequeña en su extensión, conectada. No podemos hablar de cohesión territorial si no tenemos a nuestra gente fuera de esa situación de analfabetas y analfabetos digitales, hay que formarlas también, ¿por qué?, porque esta manera de estar ahora en el mundo y en Navarra viene para quedarse.

Por lo tanto, tenemos ahí mucho trabajo para que todas y todos tengamos ese acceso a Internet, que ojalá en un futuro sea gratuito, pero que tenemos que apoyar y digo que tenemos que apoyar, y aquí va un pequeño enfado, pero pequeño, de los míos, nada, tanto al PSN como a Navarra Suma, ¿por qué? Presentamos en el Valle de Egués, que Sarriguren, Olaz y Gorraiz tienen fibra, pero los demás concejos no tenemos, presentamos una moción porque veíamos que ahora mismo tenemos una situación urgente que abordar y ni Navarra Suma ni el PSN aprobaron la urgencia. Por lo tanto, nos quedamos sin poder debatir la situación. Es bien cierto que esa última milla también corresponde a las teleoperadoras que si no ven beneficio se olvidan de la gente. Y de esta crisis, de esta nueva situación y de producción económica no saldremos sin la gente dentro porque, si no, de nada sirve decir que no dejamos a nadie atrás y, sin embargo, la dejamos fuera de toda esa conectividad.

Así que no solamente afecta a las entidades locales, también afecta a toda esa población con unas edades ya avanzadas. Y ahora pongo un ejemplo. Tenemos ya el momento de hacer las declaraciones de la renta. Sabemos que a muchas personas mayores y a pensionistas les va a llegar la declaración automáticamente desde del propio Departamento de Hacienda, pero hay otras muchas personas que necesitan tener certezas a la hora de hacer su declaración de hacienda. Por lo tanto, si tenemos esas personas que son analfabetas en aparatos digitales, difícilmente pueden acceder a todo lo que se precisa para hacer una declaración de la renta y más cuando durante toda su vida, su longeva vida las declaraciones las han hecho presencialmente porque es lo que les da seguridad, que haya una funcionaria de Hacienda o alguien de su banco o de su caja de ahorros que estén presencialmente casi casi dictándoles todo lo que están poniendo en cada casilla. Por lo tanto, ahí tenemos mucho que hacer.

Y también en algo que decía la portavoz de Euskal Herria Bildu, Laura, claro, esta pandemia, esta Covid-19 lo que nos ha hecho es también resentir muchísimo un sector que es fundamental en el devenir de Navarra, que es el primer sector, esa agroindustria que ha visto que no ha podido colocar sus productos y tenemos que comer sus productos esenciales. Por lo tanto, también desde el departamento, junto con el Departamento de Desarrollo Rural, esa transversalidad que les une, hombre, pues esas cadenas y esa venta on-line que se ha hecho un esfuerzo importante para poder comprar y poder así de alguna manera ayudar a ese primer sector con nuestros ricos productos de proximidad, kilómetro cero, ecológicos, bueno, darle un poco de salida a ese producto que nuestro primer sector lo tenía estancado por esa caída de todo el sistema Horeca. Claro, eso también hace que desde los lugares donde no tenemos buena conectividad en el acceso on-line a hacer esa compra a esas productoras y productores nuestras y nuestros también se dificulta.

Y también todo el tema de la educación, donde tenemos ese socavón digital los niños y las niñas no pueden seguir, como el resto de sus compañeros y compañeras de aula, esas clases no presenciales. Aquí que yo creo que tendríamos también que aplaudir, otro aplauso más, a todas esas redes sociales, vecinales, de concejos, de pueblos que se han creado, porque parece que la gente que estaba ya en grado superior les ha hecho como una devolución de conocimientos acompañando en esas circunstancias de no conectividad a alumnos y a alumnas, por lo tanto, también quiero agradecer porque pues aquí lo hemos vivido, en el valle.

Y luego otro tema que también esta mañana se lo he comentado a la Consejera de Desarrollo Rural, pero nuevamente atendiendo a esa transversalidad, señor Consejero, me va a permitir decirle algo que ya también ha avanzado la señora Aznal, de Euskal Herria Bildu Nafarroa. Con toda la pandemia que tenemos todavía y que no sabemos, porque vivimos en una gran incertidumbre, lo comenté la semana pasada, nuestras certidumbres son las incertidumbres, por lo tanto, vamos a tener que utilizar EPI constantemente y lo que hacemos es generar muchos más residuos que no sabemos hoy en día cómo vamos a gestionar, EPI que, cómo no, el personal sociosanitario, el personal de trabajos esenciales los tienen que llevar sí o sí y el resto, pues viendo un poco la desescalada, también estamos utilizando. Hemos visto imágenes de localidades, de calles, de montes, de gente desechando sus propios EPI de un uso tirándolos a ese entorno natural que es el que tenemos que cuidar, por lo tanto, no sé yo, señor Consejero, si en esa convocatoria que usted ha ampliado a un millón cien mil para financiar esos proyectos de equipos navarros se pueden incluir nuevos proyectos para ver cómo de alguna manera se pueden hacer EPI reutilizables. Ahora tenemos bolsas de basura, gracias a todas las directivas europeas y la ley que tenemos en Navarra... (NO HAY SONIDO).

SR. PRESIDENTE (Sr. Asiain Torres): No oigo yo, no sé si el resto... A ver si podemos recuperar a Ainhoa, esperamos un momentito. No sé si ella nos oirá.

SRA. DE SIMÓN CABALLERO: Ella lo está intentando.

SRA. AZNÁREZ IGARZA: ¿Ahora?

SR. PRESIDENTE (Sr. Asiain Torres): Ahora sí, Ainhoa.

SRA. AZNÁREZ IGARZA: ¿Y dónde me he quedado?

SR. PRESIDENTE (Sr. Asiain Torres): Claro, se ha cortado así repentinamente. En las bolsas de basura, en el nuevo material.

SRA. AZNÁREZ IGARZA: Vale. Tenemos que cumplir con esas directivas europeas, con el tema de residuos y poco a poco los diferentes comercios e industrias van utilizando bolsas que son biodegradables, bueno, pues a ver si los EPI también de alguna manera, acudiendo a esa convocatoria del Covid que se ha incrementado a un millón cien mil, se pueden incluir en ese tipo de proyectos. Estaría bien, ¿no? Generamos, porque tenemos que salvar vidas y tenemos que atacar a la pandemia cuidándonos nosotras, muchos más residuos que no estaban previstos, es un imprevisto de lo que nos pone encima de la mesa la pandemia, por lo tanto, a ver si somos capaces de que esos residuos que generamos para salvar vidas, como digo, ante todo se pueden de alguna manera gestionar. Tenemos experiencias, como decía, con las bolsas de la compra que ya son biodegradables, algún proyecto tiene que haber para que cuidemos nuestro entorno y cuidemos nuestra biodiversidad, porque la biodiversidad, si no la cuidamos, es la que nos trae las pandemias.

Y usted ha comentado, señor Consejero, el tema del SINAI. Recuerdo yo y he recogido de la primera intervención que tuvo usted en el Parlamento, nombrado Consejero, que fue un 24 de septiembre, estas comparecencias que hace usted tan amenas, que enganchan y que nos hacen estar ahí escuchando a tope, usted decía que en el Departamento de Innovación había que desarrollar la Ley Foral 15/2018, de Ciencia y Tecnología, y nos decía que la primera medida era la creación del sistema de registro y acreditación de agentes ejecutores del SINAI y hablaba de una orden foral para definir los requisitos para acreditarse, ofreciendo un plazo para adecuar las unidades I+D+I al cumplimiento de estos indicadores. Bueno, pues es una buena noticia y yo creo que estaremos todas más que satisfechas por ese esfuerzo, prácticamente en seis meses ya tenemos un posible ejemplo de que esa Ley de Ciencia y Tecnología también ha dado resultados, porque, según le he escuchado, a día de hoy ya contamos con esa primera solicitud para crear una unidad I+D+I empresarial. Pese al estado de alarma, su departamento ha estado trabajando conjuntamente, transversalmente con los demás departamentos, comunidades autónomas y Estado, han ido trabajando este tema al que se comprometió el 24 de septiembre, por lo tanto, es de agradecer que hayan tenido también capacidad de trabajo para ir siguiendo los compromisos.

SR. PRESIDENTE (Sr. Asiain Torres): Aznárez anderea, bukatu.

SRA. AZNÁREZ IGARZA: Y con esto, nada más. Espero que la siguiente vez nos podamos ver presencialmente o telemáticamente pero con imagen. Mila esker, lehendakari jauna.

SR. PRESIDENTE (Sr. Asiain Torres): Eskerrik asko zuri, Aznárez andrea. Orain Izquierda-Ezkerra taldearen bozeramailearen txanda izango da. Beraz, Marisa De Simón anderea, zurea da hitza hamar minutuz ere.

SRA. DE SIMÓN CABALLERO: Muy buenas tardes a todos y a todas, arratsalde on. Muchas gracias, señor Cigudosa, por su intervención y por la documentación que nos ha permitido

divisar así, in situ. Quiero agradecerle también, como han hecho algunas otras personas que me han precedido en el orden de la palabra, su buena disposición y la facilidad que hemos tenido para comunicarnos con usted y conocer prácticamente la totalidad de las cuestiones que nos ha informado hoy a detalle, saludarles también a todos ustedes y a todas ustedes, me encanta verles pero también les digo que preferiría verles en el Parlamento en una sesión presencial, por eso digo que en este caso yo apuesto por lo presencial y no por lo telemático, lo cual no quiere decir que no valore lo que estamos haciendo porque son esos recursos telemáticos los que nos están permitiendo precisamente esta tarde tener una reunión sin prácticamente problemas, excepto el de Ainhoa. Y aprovecho también para agradecer a los servicios informáticos del Parlamento, porque se han desvivido, lo sé, me consta, en estos días para que podamos tener la primera sesión, y voy también con alguna cuestión más que tiene que ver con lo que hago cada vez, como no puede ser de otra manera, y es mostrar mis condolencias en nombre de Izquierda-Ezkerra a todas las personas que han perdido familiares y amigos, mis mejores deseos a quienes están enfermos y enfermas deseando su propia recuperación y quiero pedir también prudencia y cautela a todos y a todas porque nos estamos jugando mucho ahora en nuestro quehacer diario.

Respecto a su intervención, señor Cigudosa, de todas las acciones que ha emprendido su departamento, en relación con la investigación valoramos muy positivamente esos seis proyectos, seis proyectos que no habían entrado en la convocatoria de Carlos III, pero, sin embargo, están trabajando. Ya tenemos investigadores e investigadoras del ámbito público que están trabajando en ocho proyectos francamente interesantes y en este sentido quiero reconocer ese valor de lo público, esa respuesta, esa acción que ha venido desde lo público, desde la Administración Pública, y es quien está garantizando precisamente que se esté investigando en Navarra y garantizará también que los productos de esa investigación, los resultados reviertan en todos y en todas.

Respecto a estos cuatro premios de innovación y emprendimiento a las empresas, no sé si lo ha dicho y si lo ha dicho discúlpeme, no me he enterado, quisiera saber si todas las empresas son privadas o hay alguna empresa pública entre esas cuatro.

Respecto a la universidad, reconocemos los pasos tan importantes que se han dado en mitigar esa brecha digital con dotación de recursos, la inversión ha sido muy importante. Nos sigue preocupando todo lo que tiene que ver con el curso próximo en la universidad, ya lo manifestamos en la pregunta oral que hicimos al Consejero y en una moción que hemos presentado al respecto, porque, evidentemente, en la cuestión de becas y ayudas es absolutamente necesario trabajar. Bueno, el Gobierno del Estado ya ha anunciado ese aumento de trescientos ochenta y seis millones de euros en becas para el próximo curso y creemos que van a ser necesarias más becas y más ayudas y, sobre todo, nosotros insistimos en la revisión del precio de las matrículas. No sé si me extraña o al mismo tiempo también me agrada que Navarra Suma se preocupe por esta cuestión cuando el tasazo Wert, el navajazo que le llaman algunos sectores, dejó a cientos de estudiantes fuera de la universidad, y aunque se decía que había sido estupendo porque había datos claros de que se habían producido menos matrículas por asignaturas hasta que estas se aprobaran, ese no es un dato positivo, es un dato muy negativo porque quiere decir que algunas personas tuvieron que abandonar sus estudios porque no los podían pagar. En fin, en todo caso yo me alegro si en este Parlamento

hay unanimidad en relación con esa revisión del precio de las tasas universitarias, tanto para los grados como para los másteres, teniendo en cuenta que está previsto para el próximo curso anular el *tasazo* Wert, pero, claro, solo para los alumnos de nueva incorporación.

Respecto a todo el trabajo que ha hecho el departamento en apoyo al Departamento de Salud, poco que aportar, aparte de felicitarles, además de las dificultades que ha habido pero que no han sido solamente problema de su departamento sino que esto venía de atrás y, efectivamente, nuestra industria, nuestro sector productivo no estaba preparado para abordar y fabricar aquellos materiales sanitarios básicos de primera necesidad que han sido totalmente imprescindibles. El CoronaTest nos parece que ha sido un gran acierto, esperemos que se pueda, si es necesario hacer un rastreo de contactos, arbitrar el procedimiento con urgencia.

Respecto al teletrabajo en las Administraciones Públicas, el trabajo que se ha hecho con la dotación de recursos es fundamental, pero yo comento lo de antes, que no se convierta esto en una costumbre, porque dice: es que lo del trabajo no tiene vuelta atrás. Pues sí debe tener vuelta atrás, porque no siempre el trabajo significa mejores condiciones para los trabajadores y las trabajadoras, habitualmente, no siempre, hay ocasiones que sí, pero requiere de mucho más esfuerzo, de mucha más dedicación y, sobre todo, de muchísimo más control, por lo tanto, con mucho cuidado.

Respecto a esa necesidad de más personal, pues evidentemente agradecemos el esfuerzo que han hecho los trabajadores y trabajadoras. Yo aquí sí que tengo una pregunta, y es si ha habido alguna contratación, si ha habido contrataciones de más personal o se ha cubierto con más horario, comas más dedicación de los profesionales que forman parte de las diferentes plantillas en relación con esta tarea el teletrabajo.

En general, yo creo que las Administraciones Públicas han funcionado bien y se han adaptado. Es evidente que los recursos telemáticos, como decía, los recursos digitales han sido fundamentales, ha sido fundamental también la coordinación de este departamento y por esto en este caso les tengo que felicitar porque así lo veo.

Y respecto a la fabricación del material sanitario, también nos parece muy importante que se haya hecho una supervisión, porque aquí no se trata de fabricar por sí más, era muy importante todo lo que tiene que ver con la homologación para garantizar esa calidad de todos esos productos sanitarios en relación con su eficacia y eficiencia y que no produjeran el efecto contrario. Esto sí que ha puesto de manifiesto, como decía antes, que no estábamos preparados y preparadas para fabricar, por ejemplo, las mascarillas que ahora se pueden comprar sin ningún tipo de problema y en general no muy caras y los respiradores. Costó demasiado tiempo fabricar mascarillas, fabricar batas y fabricar respiradores y esto es algo de lo que hemos de aprender.

Y respecto al plan de banda ancha, nada que decir. Hace falta mucho más, el ejemplo lo tenemos aquí, con la Parlamentaria Aznárez.

Y tres conclusiones de todo lo que ha ocurrido y de lo que este departamento ha sido capaz de hacer, mejor, peor, eso ya lo valoraremos en su día, seguro que ha tenido ciertos y seguramente habrá tenido sus errores, pero tres cuestiones que abordaremos desde

Izquierda-Ezkerra en el Parlamento, en esa comisión especial que empieza su andadura mañana. Una, lo importante que es el control público del sector de las comunicaciones para que todos y todas tengamos un acceso en igualdad de condiciones; lo importante que también es la investigación pública para que esa inversión de dinero público revierta en toda la sociedad civil; y lo importante que es esa capacidad de intervención pública en el modelo productivo sobre todo en relación con estos productos de primera necesidad. Y en relación con estas tres cuestiones que de una manera u otra entendemos que este departamento ha tenido mayor o menor capacidad de intervenir, presentaremos nuestras propuestas. Insistiremos, señor Cigudosa, como usted se puede imaginar, con el tema de las tasas y las facilidades de acceso a la universidad para que ningún alumno y alumna se quede atrás. Y sin más, darle una vez más las gracias y saludarles a todos ustedes y a todas ustedes.

SR. PRESIDENTE (Sr. Asiain Torres): Eskerrik asko zuri, De Simón andrea. Una vez concluido el turno de los diferentes y las diferentes portavoces de los grupos y agrupaciones parlamentarias, tocaría nuevamente el turno de palabra al señor Consejero. No sé si necesita algo de tiempo para preparar esta segunda intervención o prefiere hacerlo directamente.

SR. CONSEJERO DE UNIVERSIDAD, INNOVACIÓN Y TRANSFORMACIÓN DIGITAL (Sr. Cigudosa García): Bueno, como en anteriores ocasiones me tiro al ruedo y a por ello.

SR. PRESIDENTE (Sr. Asiain Torres): Muy bien. Adelante.

SR. CONSEJERO DE UNIVERSIDAD, INNOVACIÓN Y TRANSFORMACIÓN DIGITAL (Sr. Cigudosa García): Gracias. La verdad es que lo primero que tengo que hacer es sentir cierta alegría por inaugurar el momento histórico de las videoconferencias para las comparecencias en el Parlamento de Navarra, creo que es una opción que tenemos que valorar ahora y ponderar en su justa medida. Yo confío un poco más que algunos de ustedes en el sentido de que la no presencialidad, la conectividad tiene muchas ventajas, pero aquel que sepa de recursos humanos sabe que dos tercios de los objetivos de una reunión se consiguen con el lenguaje no verbal, por lo tanto, aquí estamos muy limitados y entonces es importante contar con la tecnología cuando se puede y cuando se necesita pero también con la otra parte.

Quería empezar mi réplica sumándome a todos ustedes en el recuerdo y las condolencias que hace el Gobierno, personalizado en la Presidenta y en todos los Consejeros y en todos los equipos del Gobierno, a las víctimas. Creemos que es un reconocimiento obligado, es un pésame compartido por todos y seríamos básicamente un mal ejemplo si no pusiéramos en primer lugar de nuestros discursos siempre este tipo de recuerdo y condolencia. Además, tengo que poner en valor también que es el segundo día sin fallecimientos por Covid-19 en Navarra, lo cual es también una buenísima noticia de la que nos tenemos que congratular creo que todos.

Ha habido muchas referencias a la transversalidad y la verdad es que les agradezco mucho que esta Comisión sea una comisión en la que en general siempre hemos apostado por ponernos de acuerdo incluso en lo que nos es diferente o en lo que nos parece diferente. Creo que es una Comisión en la que cada uno aporta lo que honestamente cree que es interesante y les agradezco muchísimo todas las aportaciones. También les agradezco que durante esta época de pandemia hayan estado siempre disponibles cuando les he llamado y les he cambiado la

hora a última hora porque tenía que ir a una sectorial o por otros asuntos, pero yo creo que el mensaje ha sido de trabajo y de corresponsabilidad, y es algo que de verdad agradezco muchísimo. Y una reflexión también general, porque también ha habido varias alusiones, y luego entraré en algunas preguntas más concretas, yo creo que la transversalidad de que nos estamos dotando como departamento es una cosa que veo que ustedes reciben positivamente. Cuando empezamos les dije que haríamos un flaco servicio a la sociedad navarra si este departamento no existiera, y hoy lo estamos viviendo en nuestras propias carnes. Creo que tenemos un trabajo muy importante, porque, fíjense ustedes, yo creo que toda la nueva tendencia europea de fondos, de actividad, de posicionar a Europa como una especie de espacio positivo de integración social, de creación de riqueza, va a bascular en dos ejes: uno es el Green Deal y otro es la digitalización. Entonces, haríamos muy mal si no tuviéramos en este Gobierno un departamento que se ocupara de vehiculizar ese tipo de transformación y transferencia digital. Yo creo que también vamos a intentar que esa digitalización que está llegándonos de verdad no deje a nadie atrás, es una cosa que se ve fácilmente en los discursos pero creo que estamos todos en esta Comisión implicados en que cada uno ha mandado referencias de necesidades concretas pero con el objetivo común, y agradezco mucho este objetivo común y compartido, de que no podemos dejar a nadie en la digitalización.

Hemos hablado de diferentes tipos de brechas y yo creo que es importante que el diagnóstico está bien hecho, hay una brecha digital que tiene origen en la educación, señora Aznal, lo digo porque es que me he quedado un poco con la cifra del 7 por ciento. El 7 por ciento no es que solamente el 7 por ciento de la gente mayor utiliza Internet, es que lo usan un poquito y que en veinticuatro horas solamente un 7 por ciento de los usuarios son de esa edad. Por lo tanto, estamos mejorando mucho y somos conscientes de que la digitalización es un tema real y tiene un problema de brecha. Les voy a decir algo, yo creo que dentro del esbozo del Plan Reactivar hay unas frases muy meridianas, frases tipo, hablamos de digitalización y hablamos mucho de gente mayor, porque la verdad es que la pirámide poblacional navarra indica eso, indica que hay que preocuparse mucho de la gente mayor, y, desde luego, si creemos en una sociedad digital no podemos no contar con la gente mayor. Ese esfuerzo hay que hacerlo y hay que trabajar bastante en este tema.

Y ahora voy a pasar, si les parece, a las preguntas concretas, que también son bastante comunes. Señor Ansa, agradezco los comentarios y le cuento que las preguntas que se han efectuado vía parlamentaria se responderán en tiempo y forma, pero en concreto, como lo ha mencionado un poco, le avanzo que el malestar de los alumnos de la UPNA es un malestar que desde el primer momento se tomó muy en serio el Rector, les citó esa misma semana en el Consejo de estudiantes, han estado hablando con él, han delimitado el tamaño de la protesta, era residual, pero con cierto ruido mediático, ahora mismo hacer un trending topic en Navarra con sesenta respuestas es fácil, pero realmente respecto a volumen total de alumnos no es significativo. Hemos tenido también contacto con el presidente del Consejo de estudiantes y nos ha confirmado que las quejas todavía están en el rango de lo anecdótico más que de lo sistemático o sistémico.

Otra cosa que ha salido en dos o tres de sus intervenciones es el tema de la geolocalización y las app. La app que tenemos en Navarra, CoronaTest, técnicamente podría incorporar la

geolocalización, pero no es un debate que esté ahora mismo ni en el ministerio ni en ninguna institución (1:51:50) europea. La opción europea no pasa por geolocalizar en ningún caso, pasa por utilizar herramientas telemáticas para rastrear contactos y siempre como apoyo a la epidemiología normal. O sea, el asunto epidemiológico tiene que hacerse de forma, si me permiten, analógica, entrevistando a los contactos de los positivos, y ese proyecto está así en España, en Navarra y en Europa, y la app siempre se utilizaría, y esto igual en otra comparecencia si quieren lo explico con detalle, pero el tipo de app que se plantea en Europa es una app descentralizada que no recoge posicionamiento personal sino conectividad entre diferentes aparatos, por lo tanto, no tiene riesgo de invasión de privacidad.

Otro tema que ha surgido también es el tema de nuestra colaboración en el tema de canalizar las iniciativas ciudadanas. Me ha preguntado qué pasó con las pantallas. Yo voy a ser superrápido aquí, a la vez que se montó la iniciativa de los *Makers* se pensó que iba a haber una especie de falta de criterios de homogeneización. Y lo que hicimos fue básicamente hablar con el Departamento de Salud y que ellos cualificaran qué pantallas se podían utilizar. De hecho, se contactó inmediatamente con el Colegio de Enfermería, y el Colegio de Enfermería y Salud fueron los que diseñaron el modelo que ellos necesitaban y que cumplía con los requisitos, entre ellos, no porosidad al virus, que fuera esterilizada con ozono, hay un montón de cosas que se han hecho ahí, y ha sido contando siempre y sumando las iniciativas populares.

Como les digo, si quieren, estoy disponible en cualquier momento, pero en diez minutos voy a seleccionar unas preguntas que se han repetido mucho. El tema de tasas y de becas que también es un tema que nos preocupa a todos. La propuesta que ahora mismo está manejando el Ministerio de Universidades y sobre todo el Consejo General de Política Universitaria es volver, como dice, a un escenario de tasas del año 2012. Lo que ocurre es que, como he dicho antes, si eso lo aplicáramos en Navarra tendríamos un problema porque Navarra está ya en esos precios con la subida del IPC. Por lo tanto, hay que ver cómo se hace y qué impacto tiene presupuestariamente. Creo que es un tema que hay que valorarlo en las próximas semanas y les tendré perfectamente informados.

En el tema de becas es un poco lo mismo, se ha mencionado aquí que podríamos pedir las transferencias de esta competencia. Ese tema de las transferencias habrá que llevarlo a la mesa de negociación de las competencias. Mientras esto ocurre, y no sabemos cuándo va a ocurrir y de qué manera puede ocurrir, sí que es cierto que nos vamos a sumar al carro, ya hemos empezado un trabajo que consiste en... La modificación de umbrales que propone lo que hemos visto en el proyecto de becas va a tener impacto también en la distribución de los fondos que tengamos en Navarra. Lo que hemos hecho es, ahora que conocemos los límites de los umbrales, vamos a ver qué impacto tienen sobre nuestro programa de becas y compatibilizarlo, de forma que llegue todavía a más gente, si es posible. Con lo cual yo creo que es una buena noticia que con los fondos que tenemos podemos hacer un trabajo distinto y probablemente hacerlo de una manera más generosa. Con lo cual cuando tengamos los cálculos hechos y las simulaciones les contaré lo que pueda.

En temas concretos de ayudas puntuales que también que tienen que ver con la universidad, pues mire, yo creo que el otro día fui un poco vago y lamento no haber sido claro. Nosotros

creemos que lo que más cerca esté del alumno es lo más eficaz y por eso hemos confiado mucho en las unidades de atención social de las universidades, que son las que nos han transmitido el tipo de acción que hacen y lo que no hacen. Creemos que la pregunta es primero pagar y luego preguntar y, por lo tanto, estamos dispuestos a habilitar un fondo de cien mil euros de momento destinado concretamente a ese fin de apoyo a las unidades de acción social. Ese dinero no va a suponer un incremento de gasto porque se va a detraer probablemente de convocatorias como la de movilidad pues, como dije el otro día, en este momento no tiene mucho sentido que hablemos de movilidad intrauniversitaria. Esa es la primera ayuda y vamos a seguir trabajando con las unidades para ver si eso por lo menos es suficiente.

Decimos que esto es suficiente porque fíjense ustedes que la ayuda real que hemos percibido por parte de la universidad es, como he dicho antes, de trescientas intervenciones, muchas de ellas más que nada de gestión. Entonces, es importante que sepamos que estamos ayudando mucho a la gente en Navarra y que, desde luego, el Gobierno y las universidades tienen como objetivo que nadie se quede atrás, eso ténganlo completamente asegurado.

Proyectos de innovación, que nos afectan más a innovación. La señora Solana me preguntaba por cómo se ha comportado Navarra en el resto del Estado. La convocatoria del Covid-19, que es la que maneja el Carlos III, ha puesto fondos en dos proyectos directamente con doscientos treinta mil euros. Sepan que el Carlos III ha aprobado ciento veintiséis proyectos en su totalidad, dos de ellos son navarros. Y aparte de esos dos navarros nosotros hemos apoyado otros ocho proyectos. Esos son un poco los datos, la cantidad de proyectos reflejan un poco la cantidad personas que vivimos aquí pero sobre todo reflejan de una manera más evidente el apoyo del Gobierno a este tipo de iniciativas.

Ha sido también una reflexión constante el papel que va a jugar la innovación. Yo la transversalidad del departamento no la puedo ver más reconocida que en el lema del Plan Reactivar cuando se nos coloca en tercera posición. Hablamos de innovación como elemento transversal, en concreto, nuestra acción va a estar incluida —ya hemos trabajado un poco en este tema—, y cada una de las acciones específicas que se plantean en dicho plan van a tener un capítulo de innovación de forma explícita o implícita, es utilizar innovación para mejorar la vida de las personas en los seis capítulos que se recogen. Probablemente también tengamos un capítulo de acción específica propia para acciones de innovación que tienen un sentido en sí mismas.

Me han preguntado también por proyectos que tienen que ver con innovación y materiales EPI. Todo este proyecto escapa a la convocatoria de Covid, señora Aznárez. Desafortunadamente, no pueden entrar ahí. Yo creo que las iniciativas que tienen que ver con producción de material sanitario ya están en manos de un grupo especial que se ha creado específicamente con empresas navarras, con innovadores, con gente tractora; lo está monitorizando el Gobierno y estamos interviniendo en él el Departamento de Desarrollo Económico, el de Salud y nosotros porque es evidente que tenemos que prepararnos mejor para ese tipo de... Si existiera un rebrote, si existiera una nueva pandemia tenemos que tener más cerca la producción primaria. Por lo tanto, desafortunadamente, en la convocatoria

abierta del millón cien no entran ese tipo de proyectos, pero estamos preparando una acción concreta dirigida a ello.

Señora Aznárez, otra cosa, de verdad que todas las conversaciones con la señora Aznárez empiezan así, yo siento mucho la mala conectividad que tienen, de verdad que lo siento muchísimo, pero al margen de esto, que intentaremos solucionarlo entre todos, sí que me interesa mucho la puntualización que ha hecho sobre la dificultad de los llamados analfabetos digitales para acceder a cosas como Hacienda. Somos conscientes de esto, yo creo que el mensaje de que poder realizar la declaración de Hacienda va a ser accesible a todo el mundo es comprensible, pero básicamente lo que quiero ponerle en valor es que concretamente en Hacienda han sido superpotentes pidiéndonos a nuestro departamento que generáramos una cosa que va a empezar a visualizarse el 8 de junio, es una ventanilla electrónica, es decir, las personas podrán comunicarse con una persona telemáticamente pero tendrá cara, oídos y responderá en diálogo correcto. Es una modalidad de ventanilla que respeta la seguridad sanitaria pero que permite la accesibilidad para cualquier persona. Se va a empezar en Hacienda a poner de apoyo al servicio de...

SR. PRESIDENTE (Sr. Asiain Torres): Señor Consejero, tiene que ir terminando. Lo siento.

SR. CONSEJERO DE UNIVERSIDAD, INNOVACIÓN Y TRANSFORMACIÓN DIGITAL (Sr. Cigudosa García): Bueno, pues me quedan demasiadas cosas, pero voy a cerrar. Básicamente estamos encima de la digitalización, estas dos semanas hemos hablado personalmente con más de cincuenta Ayuntamientos de Navarra, disecando el problema que tienen de conectividad, intentando mejorar en lo posible, llamando a operadoras privadas, viendo lo que pasa, y muchas veces, tengo que decirlo, y agradezco también el apoyo de la señora Aznal ahí, los Ayuntamientos eran los que no sabían cómo articular algunos problemas administrativos que hemos tenido, que eran fácilmente solucionables. Lo hemos hecho y estamos ahí.

No hemos tenido contrataciones nuevas, hemos trabajado con nuestro personal y, por lo tanto, creo que hemos hecho una optimización del esfuerzo importante.

Yo voy a cerrar ya. Agradezco de verdad sus palabras, agradezco el reconocimiento y la transversalidad de este departamento, su esfuerzo en poner en valor todos ustedes la cadena de conocimiento, del valor que nos aporta en Navarra nuestra peculiaridad industrial y universidades potentes, investigación potente. Yo creo que esta es una de las palancas, sin duda alguna, de la reactivación de Navarra, que es la innovación. Yo creo que estamos todos en la misma batalla -no me gustan los símiles bélicos-, bueno, en la misma lucha, en el mismo avance, para reactivar Navarra utilizando la innovación como palanca. Es el compromiso que tenemos, desde luego, en este departamento. Gracias a todos.

SR. PRESIDENTE (Sr. Asiain Torres): Gracias a usted, señor Consejero. Y gracias a todos ustedes, señorías, por su participación en esta primera Comisión telemática. Tendremos ocasión en breve, bien por esta misma vía o bien presencialmente de departir nuevamente con el señor Consejero, con lo cual volveremos a juntarnos y a departir. Sin más, con estas palabras doy por finalizada la sesión.

(Se levanta la sesión a las 17 horas y 19 minutos).